






Edito

L’an 2022 s’en est allé et bien peu de
peuples sur Terre vont le regretter.

En douze mois, l’humanité à eu droit à une
guerre en Europe centrale, ravivant la crainte
d’une apocalypse nucléaire, une crise
énergétique, qui découle directement dudit
conflit armé, et une explosion de l’inflation,
conséquence de la politique
d’assouplissement monétaire pratiquée par
les banques centrales des Etats-Unis et de
l’Union européenne, depuis plus d’une
décennie, et aggravée par le choc Russie-
Ukraine/Otan.

Les conséquences du séisme géopolitique
qui secoue la planète ne sont pas encore
entièrement perçues, mais l’on constate déjà
un recul significatif de l’influence de
l’Occident sur le reste des pays du monde,
ainsi que la montée en puissance du bloc des
BRICS (Brésil, Russie, Inde, Chine, Afrique
du Sud) auquel l’Arabie Saoudite, la Turquie,
l’Egypte et l’Algérie cherchent désormais à
adhérer.
Qu’un pays comme le Maroc, qui a pourtant
soigneusement évité de prendre position
dans la confrontation en cours entre la
Russie et l’Ukraine/Otan, en soit réduit à
augmenter son taux directeur deux fois, en
trois mois d’intervalle, bridant de la sorte sa
relance post-crise sanitaire, dans l’espoir de
juguler une inflation en partie importée, est
très frustrant.

L’année s’est, toutefois, achevée sur une
note positive pour les Marocains, qui ont vu
leur équipe nationale de football briller en
Coupe du monde, au Qatar.

Ayez foi en 2023 !

L’an 2022 s’en est allé et bien peu de peuples sur Terre vont le regretter.

En douze mois, l’humanité à eu droit à une guerre en Europe centrale, ravivant la crainte
d’une apocalypse nucléaire, une crise énergétique, qui découle directement dudit conflit
armé, et une explosion de l’inflation, conséquence de la politique d’assouplissement
monétaire pratiquée par les banques centrales des Etats-Unis et de l’Union européenne,
depuis plus d’une décennie, et aggravée par le choc Russie-Ukraine/Otan.
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Une efficace « antidote contre la morosité »,
comme l’a bien souligné Hafid Fassi Fihri
dans un éditorial consacré à ce sujet (voir
page 17).

L’on a pu voir, en effet, le Roi partager, en
espace public, la joie de son peuple suite à
l’excellente prestation de son équipe de
football, et, réciproquement, l’attachement
profond des Marocains pour leur monarchie.

En ces temps étranges où les Occidentaux
insistent pour étaler leur dégénérescence
socioculturelle à la vue du monde entier,
l’expression de l’attachement des Marocains
à leurs valeurs traditionnelles luit comme une
lueur d’espoir.

Monter les marches du développement et de
la renommée internationale, sans renoncer
pour autant à son identité, sa foi religieuse et
ses acquis civilisationnels est une démarche
qui ne s’assimile sûrement pas au
cauchemar de la « grande réinitialisation »
promu par le forum économique mondial.
L’an 2023 s’annonce source de graves
menaces pour les pays européens, empêtrés
dans une grave crise énergétique, et de
grands espoirs pour d’autres pays du monde
qui sauront surfer sur la vague montante du
multilatéralisme. Pour le Maroc, c’est
l’opportunité d’imposer son critère de
sélection du partenariat à l’international :
soutien ou pas de la marocanité du Sahara ?
Dirou nya (Ayez foi) et bonne année 2023 !



Lorsqu’il s’est agi de s’attaquer à des
problèmes sans précédent comme la
maladie, la pandémie de Covid-19 et le
changement climatique, les femmes ont
été en première ligne.
Cependant, les femmes scientifiques sont
encore sous-représentées alors qu’elles
sont nécessaires pour faire face aux crises
d’aujourd’hui. Selon les statistiques les
plus récentes de l’UNESCO, seul un
chercheur sur trois dans le monde est une
femme, alors que la proportion de femmes
occupant des emplois scientifiques
augmente marginalement.

FWIS : Jeunes Talents
Maghreb 2022

La Chambre des représentants a approuvé
à l’unanimité, lors d’une séance législative,
le projet de loi N° 82.21 relatif à l’auto-
production de l’énergie électrique.
Dans sa présentation, la ministre de la
Transition énergétique et du
Développement durable, Leila Benali, a
indiqué que l’élaboration de ce texte de loi
intervient en exécution des Hautes
orientations royales en vue d’accélérer la
transition énergétique et de réaliser le
développement durable, notamment après
la réunion de travail que SM le Roi avait
présidée le 22 novembre dernier.

Le projet de loi relatif à l’auto-
production de l’énergie
électrique

Après deux années d’études et de
prospection dans les provinces du Sud
du Royaume, le géant américain de
l’hydrogène vert, CWP Global, confirme
son intérêt majeur pour le Maroc sur deux
grands projets.
Le CEO de CWP Global, Mark W.
Crandall, a visité le Royaume au cours du
mois de décembre 2022, pour rencontrer
son équipe locale qui effectue depuis
2019 des relevés techniques des
ressources solaires et éoliennes et qui a
entamé les démarches nécessaires en
vue d’initier son premier projet baptisé
AMUN (15GW) dans la Région de
Guelmim-Oued Noun, apprend-on dans
un communiqué de l’entreprise.

Hydrogène vert : L’américain
CWP Global renforce sa
présence au Maroc

Les médias anglophones relaient
l'apparition d'un symptôme de la
Covid-19 jugé comme « nouveau » et
« mystérieux » : l'hyposmie.
L'hyposmie, une perte d'odorat partielle
et temporaire, un symptôme très commun
chez les personnes ayant la Covid-19 ou
toute autre infection respiratoire.
En revanche, l'anosmie est une perte
totale de l'odorat temporaire ou
permanente. Une étude allemande parue
en 2020 indique que l'hyposmie touche
environ 30 % des personnes infectées
par le coronavirus.

L'hyposmie, un nouveau
symptôme de la Covid-19 ?
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SM le Roi a ainsi décoré du Ouissam Al Arch de 2ème classe
(Commandeur), MM. Fouzi Lakjaâ et Walid Regragui.
Sa Majesté le Roi Mohammed VI, accompagné de SAR le Prince
Héritier Moulay El Hassan et de SAR le Prince Moulay Rachid, a reçu
à la Salle du Trône au Palais Royal à Rabat, les membres de l’Equipe
Nationale de football, après leur brillante prestation à la Coupe du
Monde de la FIFA, Qatar 2022.
Cette audience traduit la Haute sollicitude dont Sa Majesté le Roi n’a
eu de cesse d’entourer les jeunes et l’intérêt particulier que le
Souverain accorde au secteur du sport en général et au football en
particulier.

SM Le Roi Mohammed VI reçoit les membres de
l’Équipe Nationale de Football

Le Ministre des Affaires étrangères, de la coopération
africaine et des Marocains résidant à l’étranger, Nasser
Bourita, a reçu la ministre française de l’Europe et des
Affaires étrangères, Catherine Colonna.

Un retour des activités consulaires « à la normale », a été
annoncée par la cheffe de la diplomatie française.
Les deux parties ont tenu une conférence de presse suite à
cette visite, que Nasser Bourita a qualifiée d’une « occasion
de faire le point sur l’état de la relation entre nos deux pays,
qui repose sur des bases solides et sur différents aspects,
malgré quelques contraintes ».

Maroc-France: Retour acté de l’activité
consulaire normale

L’Academy Awards vient de dévoiler la
liste des 15 films retenus en short list
cette année pour l’Oscar du meilleur
film étranger.
Le film "Le Bleu du Caftan" réalisé par
Maryam Touzani a été retenu dans
cette liste de 15 films, parmi les 93 qui
concourraient au départ.
A savoir qu'en septembre dernier, le
film avait été choisi par une
commission composée de
professionnels du cinéma marocain
pour représenter le Royaume aux
Oscars.
A cette occasion, Maryam Touzani
s’est dit "immensément heureuse de
cette nouvelle et honorée de pouvoir
représenter le Maroc".

"Le Bleu du Caftan" de Maryam
Touzani sélectionné en short-list
des Oscars
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La privatisation de la Samir a été
aussi retentissante, en 1997, que l’a
été sa faillite, en 2015. Et n’en
déplaise à des politiques aux motifs
douteux, l’appropriation de la marge
de raffinage par un opérateur
national, à comptabiliser en devises
épargnées, justifie pleinement la
relance de cette infrastructure vitale
pour une politique énergétique
visant la sécurité et la souveraineté.

Cette situation est à l’exemple de
l’habitat menaçant ruine, traité dans
un autre article, non moins critique,
du même auteur. Quand quelques
55.000 familles sont menacées de
l’effondrement de leurs frêles toits
sur leurs têtes, c’est la dimension
humanitaire qui doit guider l’action
du politique.

Mais il faut que s’éteignent des vies
humaines sous les décombres de
taudis pour que l’on se rappelle,
soudain, que la loi n’est pas faite
seulement pour être promulguée par
le parlement, mais également
appliquée par l’administration. Avant
que le drame ne soit balayé par
l’oubli et que l’on soit condamné à
attendre le prochain pour un
nouveau concert de stériles
lamentations.

L’inavouable pour les décideurs
publics est que même subventionné,
le prix du logement social demeure
en delà des maigres revenus des
classes sociales les plus
défavorisées.

Edito Room

Quelle sélection bien coachée peut « sauver le soldat SAMIR » ?
Il est surtout question de dettes de l’unique raffineur national à effacer, qui se chiffrent à plus de 40 milliards
de dhs, rappelle Jamal Hajjam, dans un article consacré à ce sujet, revenu en force au devant de l’actualité
du fait du renchérissement des prix des carburants.
C’est l’équipe gouvernementale menée par feu Abdallah Ibrahim qui avait eu l’idée de créer la raffinerie de
Mohammedia, en 1959, devenue opérationnelle au début du règne de Feu Hassan II, en 1961.

Une fierté raffinée ne menace pas ruine

Ahmed Naji

Les bas salaires constituent
sûrement un avantage compétitif
pour l’économie, mais
malheureusement aussi, une
fragilité sociale pour le pays.
Compte non tenu des chômeurs, qui
n’ont rien et ne survivent que grâce
à la solidarité.

Le gouvernement est décidé à
mobiliser 550 milliards de dhs
d’investissements privés, d’ici 2026,
ce qui entrainerait la création de
500.000 emplois.

Mais comme les activités
économiques ne sont que de
l’énergie transformée et que le prix
des carburants raffinés importés
sont, jusqu’à présent, trop élevés,
l’on se demande comment les
opérateurs parviendront à lancer de
nouvelles productions ou étendre
celles existantes avec de tels coûts
de l’énergie.

Ayez la foi dirait l’entraîneur de
l’équipe nationale de football, fêté
avec ses poulains en grande pompe
à leur retour de Coupe du monde au
Qatar.

Hafid Fassi Fihri décrit si bien le
sentiment de fierté nationale suscité
par cette épopée.



Lors de la discussion en commission du
projet de budget sectoriel du département de
la Transition énergétique et du
Développement durable, la ministre Nadia
Benali, interpellée sur la question, n'a pas
fourni trop de détails sur le plan que le
gouvernement compte mettre en œuvre pour
trouver une issue à la crise de l'unique
raffinerie du Maroc, se limitant à réitérer
l'engagement du gouvernement à "faire le
nécessaire en prenant compte des intérêts
de l'Etat marocain, de ceux des travailleurs et
des intérêts des habitants de Mohammedia".

La ministre de tutelle qui a rappelé que
l'Exécutif étudie actuellement cinq scénarios
pour le règlement de la situation de la
raffinerie aujourd'hui à l'arrêt, n'a pas dévoilé
non plus les contours de ces scénarios, mais
a promis de les rendre publics "une fois leur
examen achevé", sans toutefois fixer de date.
L'embroglio de la SAMIR qui avait commencé
en 2016 avec l'arrêt de la raffinerie, la
transmission du dossier à la justice et la mise
en liquidation judiciaire - avec toutefois une
poursuite temporaire de son activité sous la
supervision du syndic et d'un juge-
commissaire, était passé, depuis, au second
plan, jusqu'au déclenchement de la guerre en
Ukraine et ses retombées immédiates,
directes et indirectes, sur les prix des
carburants et donc sur le vécu des citoyens,
ainsi que sur les équilibres fondamentaux
des entreprises œuvrant tout particulièrement
dans les transports et l’agriculture, le secteur
des hydrocarbures ayant été libéralisé en
2015.
De nombreuses voix dont celle du "Front
national de sauvetage de la SAMIR", se sont
alors élevées pour la reprise de la raffinerie
par l’État et la poursuite de la politique du
raffinage qui avait eu le mérite, depuis la
mise en service de la raffinerie en 1961, de
renforcer la souveraineté énergétique du
Royaume et d'assurer une bonne gestion des
réserves de changes. Il faut dire qu'en toute
logique, l’achat du pétrole brut au lieu des
produits raffinés est à même de réduire
significativement la marge brute de raffinage,
sachant qu'avec le déclenchement du conflit
armé opposant la Russie à l'Ukraine, cette
marge est passée de 5 à 25 dollars pour
chaque baril de pétrole.

La question, ou plus exactement la grosse problématique de la Société anonyme marocaine de l'industrie du
raffinage (SAMIR), dont le sort définitif est toujours en suspens, s'est à nouveau invitée au débat
parlementaire, cette fois à la Chambre des Conseillers.

Sauver le soldat SAMIR

Par Hajjam Jamal

Lire l'intégralité de

l'article en cliquant

sur l'image ou en

scannant le code QR

Un grand manque à gagner donc, outre le fait
que le maintien de la politique du raffinage
pourrait contribuer à créer les conditions
d’une concurrence loyale, à faire baisser les
prix et à préserver ainsi les bienfaits
économiques et sociaux de cette industrie.
Bien entendu, il serait idéal de voir la SAMIR
revenir dans le giron de l'Etat.

Mais est-ce aussi simple ?
Le dossier est certes complexe et compliqué,
mais chaque problème a forcément une
solution si la volonté et la perspicacité se font
valoir.

L'ODJ Room
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Aziz Akhannouch, a reconnu la difficulté de la
gestion de l’eau dans un contexte de stress
hydrique tout en exposant la stratégie de
l’Exécutif pour faire face au risque de
pénurie.

Le stress hydrique est devenu tellement
inquiétant qu’il s’est imposé comme
priorité majeure de l’action
gouvernementale.

Lors de la séance mensuelle dédiée à la
politique générale à la Chambre des
Représentants, le Chef du gouvernement,
Aziz Akhannouch, a fait le point de la
situation actuelle, jugée difficile. En témoigne
« les vagues successives de sécheresse,
dont les plus importantes se sont produites
entre 1940-1945 et 1980-1985 », selon M.
Akhannouch qui a précisé que « la période
entre 2018 et 2022 reste parmi les périodes
les plus sèches de tous les temps, car les
précipitations totales se sont élevées à
environ 17 milliards de mètres cubes, ce qui
constitue le volume de précipitations le plus
faible - en cinq années consécutives- dans
l'histoire du Maroc ».

Ceci explique la baisse importante des
précipitations de 50% au niveau national par
rapport au taux normal des précipitations,
sans compter la variation territoriale du taux
de précipitations puisque 51% de celles-ci
sont concentrées sur seulement 7% du
territoire national dans les bassins du
Loukkos et du Sebou.

« Au 1er décembre, la réserve d'eau dans les
injections des barrages s'élevait à environ
3,82 milliards de mètres cubes, ce qui
équivaut à 23,8% en taux de remplissage
total, contre 34,6% enregistrés à la même
période l'année dernière », a poursuivi le
Chef du gouvernement, rappelant que « la
quantité moyenne d'eau par habitant diminue
considérablement, sa part moyenne par an
étant estimée à 620 mètres cubes ».

Aziz Akhannouch a saisi l’occasion de son
passage à la première chambre pour exposer
le plan du gouvernement en matière de
gestion des ressources hydriques. Le
gouvernement, a-t-il rappelé, a décidé,
conformément aux Orientations Royales,
d'allouer une enveloppe financière estimée à
10,6 milliards de dirhams pour le budget
2023 (soit une augmentation de 5 milliards de
dirhams par rapport à l'année précédente)
pour la mise en œuvre d'un ensemble de
projets structurants. En plus de cela, un
certain nombre de mesures urgentes ont été
prises, dont la priorité est d’assurer la
disponibilité de l'eau potable dans les zones
touchées, en particulier au niveau des

Le gouvernement livre sa stratégie pour faire face à la
pénurie d’eau

Lire l'intégralité
de l'article en
cliquant sur
l'image ou en
scannant
le code QR
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lopinion.mabassins de la Moulouya, de Oum Errabie et
du Tensift. A cet égard, trois milliards de
dirhams ont été mobilisés en urgence afin de
sauver les bassins menacés de rareté. M.
Akhannouch en a cité quatre dont ceux de
l'Oum Errabie, de Tensift, de la Moulouya, et
du Drâa-Tafilalet, pour un coût total estimé à
2,335 milliards de dirhams.
Par ailleurs, Aziz Akhannouch a fait part de la
volonté du gouvernement d’accélérer la mise
en œuvre des grands axes du Programme
d'Approvisionnement en Eau Potable et
d'Irrigation 2020-2027, signé devant Sa
Majesté le Roi en janvier 2020.
Dans ce sens, en plus de l’augmentation de
dotations financières allouées au programme
de 115,4 à 150 milliards de dirhams, le
gouvernement compte passer à la vitesse
supérieure dans le renforcement de
l’infrastructure de dessalement d'eau de mer.
Aziz Akhannouch a cité plusieurs stations qui
verront le jour dans les années qui viennent à
savoir celles de Casablanca, Nador, Safi,
Dakhla, El Jadida, Marrakech, Essaouira,
Guelmim, Tan-Tan.
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C’est que ce trouble fête de virus Sras-
Cov2 n’arrête pas de dribbler. Il mène,
actuellement, sa 9ème vague d’assaut
d’affilée sur les buts de l’humanité.

Les tenants du retour à la normalité
juridique surveillent attentivement le «
var », dans l’attente que le
gouvernement signale, enfin, l’état
d’urgence hors-jeu.

Mais qu’à cela ne tienne, il faut bien
alimenter les joueurs en pointe, sur le
terrain économique, en bonnes balles
intelligemment distribuées.

Le 29 novembre, la Chambre des
conseillers a adopté le projet de loi-
cadre formant Charte de
l’investissement. Il s’agit de mobiliser
550 milliards de dirhams
d’investissements privés et de créer,
ainsi, 500.000 emplois, sur une période
allant de 2022 à 2026.

La nouveauté du dispositif consiste
en l’apport, par les pouvoirs publics,
de primes à l’investissement.

Elles seront « communes » à tous les
projets dépassant un certain volume en
capital et emplois, déterminé par
règlement, « sectorielles », pour les
activités jugées prioritaires, et
« territoriales », dans un esprit de lutte
contre les disparités.
Les opérateurs économiques
« sélectionnés » devront, donc, avoir
une bonne répartition sur le terrain, pour
couvrir l’ensemble du territoire national,
et tirer des balles à forte valeur ajoutée,
afin d’améliorer le classement du «
Made in Maroc », en termes de
compétitivité, sur les marchés
internationaux.

Le 24 novembre, l’état d’urgence sanitaire a
été reconduit du 30 novembre au 31
décembre, à 18 heures.

Juste à temps pour fêter le réveillon
débarrassé de toute contrainte. A moins que
le gouvernement ne décide de jouer une
énième prolongation.

Le rugissement des Lions de l’Atlas doit
fuser au-delà des stades, pour s’étendre
aux ateliers. Fort heureusement, le
patron de la fédération de football est
également celui du budget public. Il sait
déjà distribuer des primes conséquentes
aux joueurs de l’équipe nationale, il
n’aura aucune peine à en faire de même
avec les opérateurs économiques, en
intégrant même les investisseurs
étrangers.
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Le Conseil de gouvernement va-t-il tenir sa prochaine réunion debout, à Souk Waqif, au Qatar, en guise de
remerciements à la coupe du monde de football pour avoir accaparé l’attention de l’opinion publique nationale ?

La hausse du nombre des dribbles, des tacles et des tirs au but a, en effet, réussi à éclipser celle des prix.
Ce n’est nullement prétendre, évidemment, que les ministres du gouvernement se roulent les pouces en visionnant les
prestations des footballeurs nationaux sur les pelouses du Qatar. Honni soit qui mal y pense.

L’investissement sur coup de pied arrêté

Par Ahmed Naji
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La série noire des effondrements de
logements menaçant ruine, phénomène
devenu reccurent au Maroc depuis la fin des
années 80, ne cesse de prendre de l’ampleur
causant de malheureuses tragédies.

Le dernier en date est celui survenu le jeudi
15 décembre 2022 à Casablanca, faisant
trois morts.

L'habitat menaçant ruine est une espèce de
bombe à déflagrations ponctuelles qui nous
rappellent à chaque fois cette impuissance
pratique à cerner efficacement ce
phénomène qui semble narguer la législation
et les structures de lutte mises en place.

Au rythme des saisons pluvieuses, des
maisons vétustes ou ne remplissant plus les
garanties de solidité nécessaires s'effondrent,
parfois sur leurs occupants, faisant morts,
blessés et des sans abris.

L'on avance quelque 55.000 logements qui
menaceraient ruine au Maroc. C'est énorme
bien que ce chiffre semble n'être
qu'approximatif et il est certain que le nombre
de personnes vivant sous la menace va en
s'agrandissant, la vétusté et la fragilisation
des constructions étant une dynamique
progressive en l'absence d'opérations de
consolidation cycliques des structures.

Outre le vieillissement des maisons et le
manque d’entretien, sont aussi en cause
l’implémentation des bâtiments sur des sols
impropres à la construction, le recours à des
matériaux de mauvaise qualité, les
surélévations non autorisées, ainsi que les
conditions financières difficiles des
populations qui, contraintes d’y habiter, ne
sont pas en mesure d’améliorer la sécurité de
leurs batisses.
La prise de conscience de cette
préoccupante problématique est cependant
réelle au Maroc. La volonté d'y venir à bout,
manifestée dès 2008, a pris concrètement
forme en 2012 par la préparation d'un projet
de loi, avant d'aboutir, en 2015, à la
promulgation de la loi 94-12 relative à
"l'habitat menaçant ruine et à l’organisation
des opérations de rénovation urbaine", puis à
la création de l’Agence Nationale de
Rénovation Urbaine et de Réhabilitation des
Bâtiments Menaçant Ruine, ainsi qu'à la mise
en place d’une stratégie d’intervention et de
financement.
Tout cet arsenal a été pensé dans
l'objectif de lutter contre le délabrement
des constructions et des habitations
menaçant ruine, de préserver ainsi la vie
des citoyens et de sauvegarder et
valoriser le patrimoine architectural dans
les villes.

Habitat menaçant ruine : Des réajustements s'imposent
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Par Jamal HAJJAM
Sauf que le mal est parfois dans les bonnes
intentions. Le cadre législatif, malgré son
apparence salutaire, est manifestement en
déphasage avec la réalité et semble dans la
plupart des situations servir le status quo.

Pour commencer, la loi 94-12 dispose que
"lorsqu'une construction menace ruine, le
propriétaire ou l'exploitant doit prendre les
mesures nécessaires et urgentes afin de faire
cesser le danger ; il doit également rénover,
entretenir et réhabiliter ladite construction de
façon à en garantir la solidité ainsi que la
sécurité du voisinage".

Or, au regard des revenus et moyens de
subsistance généralement bas des proprios
et des occupants des logements ayant atteint
un stade avancé de délabrement et qui
menacent ruine, cette disposition devient
sans effet notable, les exploitants qui n'ont
pas où aller, sont contraints de continuer à
cohabiter avec le risque.
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Meneur d’hommes

Le principal apport du coach national, à ce
niveau, est d’avoir su insuffler à ses troupes
l’esprit d’équipe et la volonté de croire en
leurs chances de succès.

Bien des hommes politiques doivent envier à
Walid Regragui ce sens du leadership,
renforcé d’une louable modestie, dont le
secret réside dans le don de soi plutôt que
dans des verbiages aussi creux que
pompeux.

Par effet d’entraînement, c’est l’ensemble de
l’opinion publique nationale, du monde arabe
et islamique et d’Afrique qui s’est
enthousiasmée pour cette équipe de battants
qui a laissé les complexes de sous-
développés aux vestiaires.

Les Amazighs, bien représentés en sélection
marocaine, en font un motif de fierté et une
opportunité de plus grande visibilité. « Nous
sommes là ! »

Transformer en but

Parvenir à porter les espoirs de tout un
peuple, un continent, une culture dans
l’événement sportif le plus suivi de la planète
est une autre victoire acquise par les Lions
de l’Atlas.

La balle est, maintenant, dans les pieds de
l’équipe gouvernementale pour concrétiser ce
gain de notoriété à l’international en flux
d’investissements directs et de touristes
étrangers.

« Venez au Maroc, le pays où l’on a foi en
l’effort, la discipline et l’abnégation pour
transformer les ambitions en une réalité ».

« Wokisme » épidémique

Puis il y a les valeurs morales et culturelles,
distinctifs de la civilisation islamique, qui ont
été spontanément véhiculées, et avec brio,
par les footballeurs marocains à l’occasion de
cette compétition sportive internationale.

Cliquez sur le texte pour lire ou
écouter en podcast l'intégralité de
l'article

L'ODJ Room

Fin de parcours en coupe du monde pour une sélection marocaine de football qui n’aurait pas démérité.
Les poulains de Walid Regragui n’en sortent pas moins vainqueurs sur bien d’autres volets que celui footballistique.

Il n’a fallu que trois mois à l’entraîneur de l’équipe nationale de football, Walid Regragui, pour sortir les Marocains du doute sur leurs
capacités à briller collectivement à l’échelle internationale et leur insuffler, à la place, une solide confiance en soi.
C’est la première et la plus importante de toutes les victoires enregistrées par la sélection nationale, celle pour laquelle ce Marocain
issu de la diaspora mérite déjà tout le respect de ses compatriotes.
Regragui n’a, évidemment pas, formé les joueurs sélectionnés, ni eu le temps suffisant pour leur inculquer l’ensemble de sa propre
conception du jeu. Il s’est appuyé sur des ressources humaines déjà existantes et qualifiées, qu’il est parvenu à cimenter en un
mécanisme unifié ou chacun sait son rôle, avec une discipline rarement constatée.

Les victoires d’une coupe du monde de
football

Par Ahmed Naji

Le contraste était, d’ailleurs, saisissant avec
les pitreries des promoteurs de la culture
« woke » qui a infecté l’Occident et fait l’objet
de moqueries du reste de la communauté
mondiale sur les réseaux sociaux.

Le Qatar, pays organisateur de cette édition
de la coupe du monde de football, s’est
montré ferme envers les piètres tentatives de
faire de ce rendez-vous sportif ultramédiatisé
une scène pour les obscénités de la culture
« woke ».

L’apport particulier de l’équipe marocaine de
football à cette confrontation civilisationnelle
aurait été de rappeler l’existence d’autres
valeurs, dites traditionnelles, encore
naturellement portées et fermement
défendues par des peuples non-occidentaux.

Valeurs de battants

Il n’est pas question de charger une équipe
de football de rôles qui ne sont pas les siens.
Toutefois, la grandeur du comportement des
joueurs de l’équipe marocaine de football,
lors de cette coupe du monde, réside
justement dans son caractère naturel,
spontané.

Des valeurs telles la foi en Dieu et la famille,
presque totalement dépréciées en Occident,
sont encore bien enracinées dans
l’inconscient collectif des peuples
musulmans.
Le double rideau de fer (4-1-4-1) de Walid
Regragui s’est montré aussi efficace sur le
terrain de jeu qu’en dehors. Ce n’est, donc,
pas la moindre des victoires arrachées par
l’équipe marocaine de football en cette coupe
du monde au Qatar, avec les
applaudissements de l’Emir Tamim Ben
Hamad Al Thani.
Ayez foi !

Par opposition, toutes ces combines
d’arbitrage douteux, de Var soudainement et
opportunément atteint de cécité, de tickets de
stade introuvables ou cédés au marché noir
et autre responsable au comportement
indigne, dans un pays hôte de la coupe du
monde qui s’est pourtant montré d’une
grande hospitalité...



L'hymne national retentira sept fois à
Doha

Après leur exploit retentissant à Qatar 2O22,
leur fabuleuse et inoubliable épopée sous le
ciel de Doha, les Lions de l'Atlas qui ont été
reçus triomphalement et célébrés
royalement.

Il faudra du temps pour pouvoir redescendre
sur terre car si vous faites partie de ceux et
celles qui n'arrivent toujours pas à réaliser ce
que viennent de réussir nos Lions, dites-vous
bien que jamais, ô grand jamais, l'équipe du
Maroc n'a été aussi près des étoiles. Et ce
n'est pas rien de le dire !

Ce mardi 20 décembre aura été un soir de
fête à Rabat, une soirée qui restera
certainement gravée dans les mémoires. La
capitale du Royaume s'était parée de ses
meilleurs atouts pour accueillir les héros de
tout un peuple. Tout le pays les attendait
dans un sentiment de fierté, de communion
et dans une ambiance de fête.

Des centaines de milliers de fans , dont de
très nombreux venus des villes avoisinantes,
s'étaient attroupés le long des avenues où
devait passer le cortège des Lions , dans une
liesse indescriptible et une ferveur à peine
croyable, contenue tant bien que mal par les
forces de l'ordre.

Maintenant, si l'histoire est très belle
savourons ces moments de pur bonheur,
apprécions cette heure de gloire que
personne n'attendait ni ne soupçonnait être
possible ou réalisable.

Mais, cependant veillons à ne pas nous
endormir sur nos lauriers et cessons de nous
regarder dans un miroir pour nous affirmer
que nous sommes les plus beaux et les
meilleurs. Une page glorieuse a été écrite, il
s'agit désormais de se tourner vers l'avenir
avec les meilleures dispositions et les plus
belles intentions.
Oui, l'équipe du Maroc est la première en
Afrique et dans le monde arabe à avoir atteint
le stade des demi- finales. Oui, l'équipe du
Maroc a été la dernière au monde à quitter le
Qatar.

Jour de fête au pays des Lions

Par Hafid Fassi Fihri

Lire l'intégralité de

l'article en cliquant

sur l'image ou en

scannant le code QR

Acceuil triomphal pour les héros

Dans le monde du football comme dans la
vie, tout va incroyablement très vite et il va
falloir se remobiliser et se fixer de nouveaux
objectifs sans trop tarder.

Il en restera bien quelque chose, et à nos
décideurs de mettre un place une stratégie
de développement du football et du sport en
général. Le modèle est très simple : des
Académies de formation dans toutes les
régions du Royaume afin de valoriser le
capital humain, planter des graines pour
récolter des sportifs de très haut niveau, des
cadres qualifiés et compétents.

L'ODJ Room
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Il faut reconnaître qu'il en restera bien
quelque chose, après cet exploit retentissant
et inimaginable, cette fabuleuse et incroyable
épopée de l'équipe du Maroc.

Maintenant, la parenthèse est bien fermée, la
tension est retombée et tout un chacun est
redescendu, à son rythme, de son petit
nuage pour reprendre le train-train quotidien.

Et ce retour sur Terre ne s'est pas fait sans
perte et fracas, pour beaucoup, qui ont dû
renouer avec la grosse déprime et la
morosité ambiante.

Oui, votre compte en banque, ou du moins ce
qu'il en reste, n'a pas cessé de fondre
exactement comme les glaciers sous l'effet
des changements climatiques.

Oui, certainement, votre espérance de vie a
pris un sacré coup au moral, sous les coups
de butoir de l'inflation et de la flambée des
prix du carburant et des produits de
consommation.

Oui, malheureusement, votre humeur a
rechuté comme une peau de chagrin, avec
tous ces virus et tous ces missiles nucléaires
qui menacent le monde.

Oui, fatalement, avec le bilan de fin d'année,
vous n'avez absolument pas le moral pour
prendre des résolutions pour le nouvel an.

Vous pourriez vous convertir au vélo ou vous
mettre à la marche ?

Aller à la pêche avec les enfants et, pourquoi
pas, ne plus acheter de viande ?

Réduire votre consommation d'eau et
d'électricité et faire un pied de nez à l'inflation
et à la société de consommation ?
Il est vital, apparemment, faute de mieux,
d'agir chacun à son niveau, face à la
morosité ambiante, en étant le plus positif
dans son environnement immédiat.

Et je ne vous cache pas que le plus dur
aura été de supporter les commentaires
de millions de profanes, qui ne sont
absolument pas fans de football en
temps normal, mais qui n'ont pas pu
s'empêcher de s'improviser en experts
et spécialistes le temps de Qatar 2022.

Après toutes ces épreuves, le pire qui puisse
nous arriver est de nous laisser abattre et
décourager par la conjoncture.

Surtout que, nous autres marocains, sommes
un peuple plein de joie de vivre, d'énergie et
de passion.

Pleins de joie et de vie.
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Assurément, 2022 aura été l'année de tous les dangers.

Promis juré, après l'overdose de ballon rond, avec un long mois de Coupe du Monde, je vais tenter de ne
point parler de football.

Antidote contre la morosité ambiante

Hafid Fassi Fihri

EDITO SANTÉ & BIEN ÊTRE



Un médicament contre la diarrhée disponible sans ordonnance est de
plus en plus souvent en rupture de stock en Allemagne, car il est vanté
sur les réseaux sociaux comme un bon remède contre la gueule de
bois.
Elotrans, ce médicament produit par la société pharmaceutique
allemande STADA, spécialisée dans les médicaments génériques et
délivrés sans ordonnance, est vanté sur TikTok et Instagram pour ses
vertus présumées contre la gueule de bois.

Un remède inattendu contre la gueule de bois ?

Le Maroc célèbre la Journée mondiale de lutte contre le SIDA
sous le slogan "Luttons contre les inégalités qui freinent les
progrès pour mettre fin au SIDA".
Cette célébration (1er décembre) s'inscrit dans le cadre du
Plan stratégique national de lutte contre le SIDA 2023.
En 2021, 83% de personnes atteinte du VIH ont été dépisté,
selon les estimations.
Le taux de prévalence du VIH reste faible, se situant aux
alentours de 0.08%, restant plus élevé pour la population clé
vulnérable.
Environ 23.000 personnes dont 830 récemment infectées,
vivent avec le VIH au Maroc.

Près de 23.000 personnes vivent avec le VIH
au Maroc

Bien plus qu’un laxatif, Digestic est un
complément alimentaire
révolutionnaire 100% naturel. Il offre
une véritable solution pour soulager la
constipation sévère. Sa formule
digestive est efficace pour traiter les
gaz, les ballonnements et le SCI
(syndrome du côlon irritable).
Doux mais efficace, il favorise une
bonne santé du côlon, facilite le transit
intestinal et régule le système digestif.
De plus, il renforce et soutient la
contraction des muscles de l’estomac
pour les selles quotidiennes.

Autrement dit, ce nouveau remède
salvateur viendra à bout de ce trouble
chronique qui dure parfois pendant
des décennies chez certaines
personnes.

Digestic contre les troubles
de la constipation ?
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Car, dans une étude scientifique publiée dans
le journal Stress and Health en 2020, des
chercheurs alertent sur les niveaux
dangereux de stress que connaissent
certains supporters surexcités pendant un
match de football.

Une étude scientifique très sérieuse réalisée
lors de la coupe du monde de 2014, lorsque
l’Allemagne a sorti le Brésil par 7 buts à 1, a
montré le lien étroit entre le stress provoqué
chez les supporters, l’augmentation de
l’hormone du stress (cortisol) et le risque de
faire une crise cardiaque.

Lors d'un match de foot important, les
supporters sécrètent davantage de cortisol,
l'hormone du stress, ce qui augmente
dangereusement leur risque de faire une
crise cardiaque.

Selon les auteurs de cette étude, une trop
grande implication dans le jeu augmenterait
de façon trop importante leur niveau de
cortisol, ce qui les exposerait à un risque
accru de crise cardiaque, surtout dans le cas
de défaite de leur équipe.

Pour en arriver à cette conclusion, les
chercheurs ont collecté la salive de 41 fans
pendant la coupe du monde de football de
2014 qui se tenait au Brésil.

Ils les ont prélevées avant, pendant et après
les matchs, dont la demi-finale pendant
laquelle le Brésil a été éliminé 1 à 7 par
l’Allemagne, et ont mesuré les taux de
cortisol, une hormone fabriquée par
l’organisme en cas de stress.

Ils ont ainsi découvert que ce niveau
explosait pendant les matchs diffusés en
direct, surtout quand l’équipe supportée
perdait le match.

Cette augmentation a été observée de la
même manière chez les hommes que les
femmes.
“Les femmes sont même légèrement plus
liées à leur équipe nationale que les
hommes”, avait commenté Martha Newson,
chercheuse à l’université d’Oxford
(Royaume-Uni).

Les médecins conseillent aux malades atteints de maladies cardiaques de ne pas voir des matchs de Football qui
risquent d’être très stressants, comme celui du Maroc opposé au Portugal, et compliquer une pathologie du cœur, nous
rappelle la cardiologie marocaine Aïcha AOUAD.

Football, augmentation du cortisol, stress et l’attaque
cardiaque

Par Dr Aïcha AOUAD

Lire l'intégralité de

cet interview en

cliquant sur l'image

ou en scannant

le code QR

S’il est essentiel pour répondre au stress du
quotidien, le cortisol n’est pas censé être
sécrété à haute dose en continu.
Normalement, la sécrétion de cette hormone,
fabriquée par les glandes surrénales, est
maximale entre 6 et 8 h du matin puis décroît
jusqu’au soir, où elle est minimale.

Aussi, quand le corps en fabrique trop, cela
peut affaiblir le système immunitaire,
entraîner une prise de poids et une hausse
de la tension artérielle, accompagnée d’un
fort risque de maladie cardiaque.
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Connaissez-vous vos qualités ? Vos
défauts ? Savez-vous contrôler vos
émotions ?

Quelle vision avez-vous de l’échec ?
Du changement ?

Une fois que vous avez toutes les
réponses à ces questions, vous
avez déjà fait la moitié du travail.

Alors quelles sont les principales
causes du manque de confiance en
soi ?

La confiance en soi fait défaut à
beaucoup de personnes et il est
légitime de ce demander pourquoi ?

L’une des principales causes du
manque de confiance en soi est :

- La peur d’être critiqué !

Les gens qui ont peur d’être
critiqués ne font rien, ne disent rien,
et au final ne sont rien.
Dans ces conditions, comment
peuvent-ils avoir confiance en eux-
mêmes ? Voilà l’une des principales
causes du manque de confiance en
soi.

- Ensuite nous avons :

- Le sentiment d’infériorité :
Le complexe d'infériorité, c'est le fait
de se focaliser sur un point de sa
personnalité ou de son corps que

Avant de s'intéresser à la confiance
en soi vous devez apprendre à gérer
certains aspects de votre
personnalité qui sont les principales
causes de votre manque de
confiance.

l'on considère comme un défaut et qui
nous fait nous sentir inférieur aux autres.

Ce défaut peut être réel mais il peut
aussi être le fruit de votre interprétation
voire même totalement imaginé.

Mais ce qu’il faut savoir c’est que les
faits et l’expérience confirment que notre
passé est souvent à l’origine de ce
sentiment.
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La confiance en soi c’est avoir la conviction d’avoir les ressources en soi pour faire face à ce qui va arriver.
C’est donc la capacité à se jeter dans l’action malgré les doutes.

Savez-vous que la confiance en soi n'est pas quelque chose d'innée ? Savez-vous qu'il existe des méthodes à appliquer
pour développer sa confiance en soi ?

Confiance en soi : Pourquoi en manquons-nous cruellement ?

Par Yousra El Kanabi

Pour lire l'integralité de
cet artcicle, il suffit de
cliquer sur l'image ou
de scanner le code QR
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« Une des clés
du succès est la
confiance en
soi.
Une des clés de
la confiance en
soi est la
préparation »

Arthur Ashe

Mais ne vous en fait pas, il est tout à fait possible surmonter ce sentiment d’infériorité.
Vous devez apprendre à affronter la réalité et prendre vos propres décisions. Plus vous assumerez vos décisions,
plus le sentiment d’infériorité diminuera.
La troisième cause du manque de confiance en soi et non des moindres :

- Le perfectionnisme !

Peut-être ce sentiment s’est-il
d’abord développé dans la
famille, avec des parents ou des
frères et sœurs trop sévères ?
Ou que vous avez grandit avec
beaucoup d’interdictions et de
liberté ?

Dans un cas comme dans
l’autre, vous avez supporté des
frustrations qui ont contribué à
augmenter le déficit de perte de
confiance.

Le perfectionnisme est l’une des
principales causes du manque de
confiance en soi. Les personnes
perfectionnistes sont souvent
douées dans les tâches qu’elles
entreprennent sauf qu’à force de
chercher l’inaccessible, la
perfection, elles perdent
complètement la confiance et
l’estime de soi. C’est également l’un
des principaux messages
contraignants que l’on traine avec
nous depuis l’enfance. Résultat dès
que l’on ne réussit pas ce que l’on
entreprend à la perfection on perd
pied. Et enfin il ne faut jamais
oublier que les gens avec qui vous
passez du temps influencent votre
état d’esprit et vos émotions.
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De ce fait les
- Mauvaises fréquentations sont
également l’une des raisons
majeures du manque de confiance
en soi !
Si vous vous entourez de gens qui
se plaignent constamment de leur
sort vous finirez par faire la même
chose.
Donc Entourez-vous de gens
positifs, qui ont confiance en eux.
Vous parviendrez à surmonter vos
difficultés et aurez davantage
confiance en vous et en vos
capacités.

Lire l'intégralité de cet article en
cliquant sur l'image ou en
scannant le code QR
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Protéger 30 % de la planète avec 30 milliards
par an L'accord conclu, lors de la Cop15,
pour enrayer la destruction de la biodiversité,
est- il vraiment historique ?

Cet accord vise la mobilisation de 30 milliards
de dollars par an pour préserver la
biodiversité.

Maintenant, un accord vaut ce que valent les
promesses politiciennes, car il est très peu
probable que les grandes puissances
tiennent leurs engagements. Les dirigeants
du monde entier ont signé un accord
historique, baptisé Kunming-Montréal. Il a
pour objectif de protéger 30% de la surface
de la planète, de restaurer 30% des
écosystèmes, ainsi que de doubler les
financements destinés à la protection de la
nature d’ici 2030.

Par ailleurs, 30 milliards de dollars d’aide
annuelle, dédiée à la conservation de la
biodiversité, devront être versés aux pays en
développement.

Géopolitique et biodiversité

Comment faire de 30% de la surface du
globe des zones protégées, vu le pillage des
multinationales, surtout celui pratiqué par les
laboratoires pharmaceutiques, avec les
guerres multiples pour les richesses
souterraines et les pressions accrues sur les
terres agricoles ?

Sans cynisme aucun, autant la période de
confinement durant la crise sanitaire a offert
une période de répit, autant la guerre
d'Ukraine, les pénuries alimentaires et
énergétiques ont plongé la planète dans un
scénario apocalyptique.

Il n'y a pas de planète de substitution, et une
autre humanité ne sera possible qu'avec une
justice climatique pour tous, moins d'excès
pour les plus riches et davantage de
solidarité et d'éthique chez les pays les plus
puissants, lorsqu'il s'agit de piller les
ressources des pays du Sud.

La course aux minerais, aux métaux rares et
aux nouvelles sources d'énergies ne pourra
absolument pas se faire sans un co-
développement durable et propre des pays
les plus pauvres, autrement la bombe des
flux migratoires va exploser à la face du
Nord.

Au Maroc, vu les menaces que fait peser le
dérèglement climatique en terme de
sécheresse et de désertification, il s'agira de
capitaliser sur ce que le Royaume sait faire
de mieux.

Crimes contre la biodiversité

Edito CO2

Hafid Fassi Fihri
A savoir, accentuer les efforts sur les aires
protégées, sauvegarder les fleuves, les forêts
et les zones côtières et promouvoir le
développement tous azimuts de l'arganier, du
cactus et des plantes aromatiques.

Il y a là un potentiel incroyable à investir et à
valoriser afin de créer les conditions d'une
croissance verte durable.

En juin 1992, le principe premier de la charte
de l'ONU adoptée à Rio stipulait :

" Les êtres humains sont au centre des
préoccupations relatives au Développement
durable. Ils ont droit à une vie saine et
productive en harmonie avec la nature."

Depuis, ce principe est partout méprisé et
ignoré et, surtout, les crimes contre la
biodiversité sont, malheureusement, des
crimes contre l'humanité.



Le ministre de l’Agriculture, de la Pêche,
du Développement rural et des Eaux et
Forêts a indiqué que la superficie irriguée
actuellement par l’énergie solaire est de
80.000 hectares. M. Sadiki a rappelé que
la stratégie “Génération Green” vise à ce
que 20% de l’énergie utilisée dans le
secteur agricole émane des énergies
renouvelables à l’horizon 2030. Il a
également fait savoir que les ministères et
les départements concernés sont en train
de fixer les conditions à remplir et étudier
les mécanismes susceptibles de permettre
aux agriculteurs d’atteindre l’efficacité
hydrique et énergétique.

80.000 hectares irrigués par
l’énergie solaire

Plusieurs facteurs comme le
réchauffement climatique impacte
lentement mais sûrement
l’environnement. Ce constat a été fait il
y a plusieurs années, désormais, il faut
agir !
Le terme environnement est apparu en
1972, dans le grand Larousse de la langue
française, où il est défini comme
"l’ensemble des éléments naturels ou
artificiels qui conditionnent la vie de
l’homme".
Il est, en effet, fondamental de maintenir
l’équilibre de l’environnement et donc de la
planète.
Le contexte actuel nous laisse entendre
que la disparition des humains s’approche.

Des actions concrètes pour
protéger l'environnement

La nature est fascinante. Pour cela,
plusieurs scientifiques et ingénieurs
s’inspirent de ce que la planète offre.
Ce processus est appelé le
biomimétisme.
Le biomimétisme est une science qui se
base sur l’observation des phénomènes
mécaniques et biologiques de la nature
pour trouver des solutions techniques à
des objets de conception humaine.
Etymologiquement, bio signifie nature en
grec ancien, et mimétisme veut dire
imitation.
Pour simplifier, le biomimétisme consiste
à s’inspirer de la nature pour en
transposer les principes et les processus
en matière d’ingénierie humaine, dans le
cadre d’un développement durable.

Le "Biomimétisme", quand la
nature inspire l’invention

Quels seront les grands enjeux de la
conférence qui s'est tenu à Montréal, au
Canada en décembre ?
La COP 27 vient de se pencher sur le
climat. La COP15 vise quant à elle à
sauver la biodiversité.
Ce sont pas moins de 195 États
signataires de la Convention sur la
diversité biologique qui se retrouvent à
Montréal (Canada) pour se tenir au
chevet du vivant.
Biodiversité : Des objectifs majeurs
pour sauver le vivant

COP15 à Montréal pour sauver
la biodiversité
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Après avoir publié en octobre dernier sa politique et ses engagements
environnementaux, le Groupe LabelVie déploie, en partenariat avec la
start-up française CodaBene, la solution innovante DLC Mémo dans
ses 134 magasins Carrefour, Carrefour Market, Carrefour Express et
Atacadao. CodaBene, la start-up de la Retail Tech, a déployé au sein
des magasins du Groupe LabelVie sa solution intelligente qui identifie
et signale aux collaborateurs du magasin la liste des produits qui
approchent de leur date de péremption.
Cette option lutte contre le gaspillage alimentaire, tout en offrant des
produits remisés. "Nous sommes doublement ravis d’avoir déployé
DLC Memo dans l’ensemble de nos magasins.

Le groupe LabelVie déploie une solution pour
lutter contre le gaspillage alimentaire

Dans le cadre de son cycle de conférences pour la diffusion
des connaissances sur la faune sauvage, le Jardin
Zoologique de Rabat a organisé, le 7 décembre 2022, une
conférence animée par le photographe international de
National Geographic "Joël Sartore", pour présenter son projet
"Building the Photo Ark". Joël Sartore est un photographe
américain, conférencier, auteur, écologiste et explorateur à
National Geographic, spécialisé dans la documentation des
espèces menacées d’extinction à travers le monde.
Son projet avec National Geograhic, "The Photo Ark" "Arche
de photos", lancé depuis plus de 16 ans a pour objectif la
sensibilisation du public à la nécessité de protéger les
animaux ainsi que leurs écosystèmes.

Rabat : Joël Sartore présente son projet "The
Photo Ark"

La cannelle est une épice à de
nombreux bienfaits, qui est très
appréciée dans la cuisine et dans la
médecine douce.
Peu de gens le savent, sauf peut-être
les jardiniers passionnés, mais la
cannelle est d’une grande utilité en
jardinage. Parmi son éventail de
bienfaits, on peut citer notamment son
rôle dans le repoussement des
parasites, la protection des jeunes
bourgeons contre les champignons, le
développement des racines sur les
boutures et la guérison des plantes
malades. La cannelle est une véritable
arme du jardinier rusé.
Découvrez l’astuce incontournable
pour utiliser cette épice afin d’avoir
une bonne récolte et jouir d’un jardin
sain et plein de vie.

L'astuce incontournable de
jardinage : de la cannelle
dans les pots de fleurs
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Rachid
Boufouss

Voyagez et vous verrez des gens pas comme nous...

Voyagez et vous verrez des gens pas
comme nous... Et vous comprendrez le
sens de l'humanité et de la vie..

Vous saurez que nous ne sommes pas
les meilleures ou les meilleures
personnes au monde.
Et vous découvrirez que notre pays est
jaune et non vert...
Et vous saurez que nous sommes un
fardeau pour l'humanité et pour la
civilisation...
Vous découvrirez que vous vivez parmi
les mentalités pétrifiées, une société
nageant dans l'hypocrisie, pleine de
contradictions et de mythes, de mythes
et d'imagination sauvage...

Et vous serez sûr que l'Occident n'a ni le
temps ni le désir de comploter contre nous...

Nous conspirons juste les uns contre les
autres...

Vous seriez surpris par la gentillesse d'un
chauffeur de taxi, d'un policier, d'un travailleur
de l'aéroport ou même d'un serveur de café

Oui, ils veulent de l'argent sérieusement,
mais ils ne sont pas avides d'argent ou de
pot-de-vin...

C'est juste leur vrai rôle...
Vous mangerez avec un homme étrange
dans un restaurant, ou peut-être prendre une
tasse de café avec lui dans un café, et vous
échangerez des sourires avec une jolie
femme dans la rue, sans vous regarder sous
aucune forme, sauf que vous n'êtes qu'un
humain, et elle le fait Je ne me soucie pas du
tout d'autre de toi...
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Vous mangerez avec un homme étrange
dans un restaurant, ou peut-être prendre une
tasse de café avec lui dans un café, et vous
échangerez des sourires avec une jolie
femme dans la rue, sans vous regarder sous
aucune forme, sauf que vous n'êtes qu'un
humain, et elle le fait Je ne me soucie pas du
tout d'autre de toi... Vous apprendrez à
respecter les autres pour gagner votre
respect...
Et tu auras honte des choses que tu faisais
comme foie dans ton propre pays...

La famille, les amis et tant de choses vont
vous manquer, mais vous regretterez de ne
jamais être revenu vers eux...
Et si vous revenez, vous reviendrez en
visiteur ou en groupe, il n'y a pas moyen...
Ne blâmez pas ceux qui ont fui leur patrie...

Si c'était une patrie, elle ne l'aurait pas
quittée...



Sous le haut patronage de SM le Roi, la ville ocre a accueilli, le 29
décembre 2022, à la place mythique Jemaa El Fena, le grand concert
Stars in the Place 2022.
Un concert exceptionnel offert au grand public par Lamalif Group, qui
a pour objectif de contribuer à la démocratisation du divertissement et
à la promotion de la culture.
Des artistes de renom ont participé à cette édition comme Gims,
Dadju, Nej, Naps, Rym, Black M et beaucoup d’autres qui font
exploser les compteurs avec des tubes aux millions de vues sur les
réseaux sociaux.

Concert : Stars in The Place 2022 dévoile son
line-up !

La cérémonie de remise des prix aux meilleurs artisans
marocains au " Marrakech Carpet Fair " a été tenu à
l'occasion du lancement officiel de la 7e édition de la Semaine
nationale de l'artisanat (SNA).
La semaine nationale de l'artisanat a fait son retour à
Marrakech sous un format totalement "inédit" et "ouvert sur le
monde", qui s'inscrit dans la stratégie du ministère du
Tourisme, de l’Artisanat et de l’Économie sociale et solidaire
visant à promouvoir le produit artisanal sur le marché local,
tout en accélérant les partenariats commerciaux à
l’international.

SNA : Marrakech Carpet Fair honore les
artisans marocains

Le Raï a été inscrit ce jeudi au
patrimoine immatériel de l’humanité
de l’Unesco. Un hommage à ce
style musical populaire algérien.

Le Raï, chant populaire d’Algérie, qui
a connu une renommée mondiale
dans les années 1990 grâce à des
vedettes comme Cheb Khaled, Cheb
Hasni ou encore Cheb Mami, a été
inscrit jeudi au patrimoine immatériel
de l’humanité par l’Unesco.

«Nouvelle inscription sur la liste du
patrimoine immatériel : le Raï, chant
populaire d’Algérie», a annoncé
sobrement l’organisation sur son
compte Twitter, ajoutant la mention :
«félicitations !».

Le Ra, inscrit au patrimoine
immatériel de l'UNESCO
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Une performance artistique a mis en
lumière à Rabat, la place de la “halqa”
dans la mémoire populaire marocaine et
du patrimoine culturel immatériel du
royaume.
Organisée par l’Association des
rencontres de l’éducation et de la culture,
dans le cadre de la 17ème session du
Comité intergouvernemental de l’UNESCO
pour la sauvegarde du patrimoine culturel
immatériel, cette performance, marquée
par la présence d’un public international et
multiculturel, a été l’opportunité de mettre
en lumière les patrimoines culturels et
populaires du Maroc.

Patrimoine culturel
immatériel: L’art du conte
traditionnel au Maroc

La Fondation Al Mada a pour objectif
ultime de susciter l’intérêt du plus grand
nombre pour les arts et la culture, de les
démocratiser, d’identifier et de promouvoir
les jeunes talents marocains et africains, a
indiqué la Fondation dans un
communiqué, ajoutant que cette ambition
s’exprime dans des lieux dédiés à la
création artistique et à la culture, à savoir
les "Villas des Arts de Rabat et
Casablanca", et que le lancement du site
https://villadesarts.ma/ incarne cette vision.
Ce nouveau site web, "Mobile Friendly", a
été conçu pour simplifier la navigation,
offrir une expérience fluide et faciliter
l’accès à l’éventail d’activités culturelles
proposées par les Villas des Arts.

Lancement du site web des
Villas des Arts au Maroc

La traduction du roman de Yassin
Adnan, "Hot Maroc" a été
présélectionnée pour le prix Saif
Ghobash Banipal de traduction
littéraire arabe.
L'auteur marocain s'est rendu sur
Facebook pour exprimer sa joie. "Je suis
très heureux de partager la nouvelle que
la traduction anglaise de mon roman Hot
Maroc a atteint le prix de traduction
Banipal pour l'édition 2022", a déclaré
Adnan. En plus du roman d'Adnan, deux
romans ont été présélectionnés pour le
prix. Il s'agit notamment de « The Men
Who Swallowed the Sun » de l'Égyptien
Hamdi Abu Golayyel et de l'Égyptien
Mohamed Kheir pour son œuvre
« Slipping », traduit par Robin Moger.

Un roman marocain sélectionné
pour le prix Banipal de traduction
littéraire arabe

Le long métrage "Animalia" de la
réalisatrice franco-marocaine Sofia
Alaoui a été sélectionné en
compétition officielle à Sundance Film
Festival 2023. Organisée par
l’Association des rencontres de
l’éducation et de la culture, dans le cadre
de la 17ème session du Comité
intergouvernemental de l’UNESCO pour
la sauvegarde du patrimoine culturel
immatériel, cette performance, marquée
par la présence d’un public international
et multiculturel, a été l’opportunité de
mettre en lumière les patrimoines
culturels et populaires du Maroc.

Sundance Festival 2023 : Un
film marocain "Animalia"
sélectionné
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D’un autre côté l’intellectuel George-Marc
Benhammou dans une déclaration à i-24 la
chaîne française pro-israélienne du franco-
marocain Drahi, s’offusque que les joueurs
marocains brandissent le drapeau palestinien
dans le stade à Doha et demande au Roi du
Maroc de présenter des excuses pour cela !
Mais on rêve en couleur là ! Il ne manquerait
plus que ça !

Je savais que les intellectuels et les
politiciens français avaient tendance à vriller
sévèrement depuis quelques années, mais là
ça commence à frôler la psychiatrie.

Déjà que j’ai entendu des commentateurs
anglais se moquer du fait que les mères de
joueurs marocains étaient des femmes de
ménages et des pères ouvriers, comme si la
pauvreté était une tare humaine !

Nous ne sommes que Lundi, le match est
prévu Mercredi. Au lieu de considérer que
c’est du football, et que tout l’univers est à la
fête pour célébrer le sport phare de
l’humanité, voilà que les relents xénophobes
et racistes voient le jour au mauvais moment,
portés par des médias qui sont censés
informer au lieu de donner le micro à des
gens qui prêchent la haine entre les peuples !

Je comprends que des gens soient dépités
que leurs équipes ne gagnent pas face à
l’équipe du Maroc ou une autre équipe de
football, mais de là à insulter des gens pour
leur origine ou la couleur de leur peau, me
révolte au plus haut point.
Le football reste le jeu le plus intégrateur qui
soit, permettant à des jeunes venus de pays
différents et d’horizons divers de se battre
pour faire gagner l’équipe dont il défendent
les couleurs. Sans arrières pensées, en toute
sincérité et patriotisme.

Que des gens viennent derrière, juste pour
montrer qu’ils existent, commencent à
déblatérer des âneries et des conneries
racistes et xénophobes, est juste inexcusable
et impardonnables et les médias qui
véhicules ces messages en portent une
lourde responsabilité morale et juridique !

Zemmour qui déclare en début d’intervention
que les policiers ont très peur des
débordements éventuels le soir du Mercredi
et qu’il préfère une équipe française
constituée en majorité de blancs que de
noirs. Il essaye même d’impliquer le Roi du
maroc dans un débat franco-français !

On doit respecter les êtres humains tels qu’ils
sont, avec leurs cultures, coutumes, parlers
et origines…

Personne n’a le droit de fustiger un autre
humain juste parce que sa tête ou la couleur
de sa peau ne lui revient pas ! A bas le
racisme, la xénophobie, la condescendance
et la bêtise humaine !
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Ça y est on y est. Ce qu’on redoutait le plus est entrain de se passer. La rencontre de mercredi prochain entre le Maroc
et la France suscite déjà les débats xénophobes en France. C’est BFM qui ressort Eric Zemmour de sa boîte de
naphtaline pour déverser ses couplets anti-arabes et anti-maghrébins.

CNEWS l’avait déjà précédé au début du mondial où des journalistes de la chaînes se moquaient du fait qu’il y’avait
beaucoup de mosquées au Qatar.

La semaine Xénophobe...

Par Rachid Boufous
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Elle aura permis aux malheureux
habitants sur terre qui ne savent pas
encore où se trouve le Maroc de
l’identifier sur une mappemonde.
Elle aura permis aux globetrotters et
voyageurs infatigables d’insérer le
Maroc dans leur parcours initiatique.

Elle aura permis aux investisseurs et
bailleurs de fonds de renforcer le «
penser-Maroc » dans leurs projets
d’investissement et de financement.
Elle aura permis aux populations du
monde de mieux connaître la nation
marocaine, celle représentée au
Qatar, celle évoluant dans les terres
historiques de migration et enfin
celle qui vit dans ce Maroc ancestral
qu’on ne peut qu’aimer et chérir.

Elle aura enfin permis au marocain
le plus exclu, le plus découragé, le
plus aigri…de croire en l’impossible,
de croire en ce Maroc en
mouvement.
Un supporter marocain au Qatar a
dit que le Nouveau Modèle de
Développement marocain a
commencé au Qatar et il a
amplement raison.

A nous de transformer ce but
magique d’En-Nesyri en une
révolution des mœurs pour aller
toujours plus haut afin de casser les
plafonds de verre post-coloniaux qui
nous ont été imposés à notre insu,
et d’adopter les meilleures conduites
en public et en privé.

Elle aura donné des ailes à tous les
marocains d’ici et d’ailleurs ainsi
qu’à tous les arabes et africains de
bonne foi.

L’équipe du Maroc nous a enseigné
l’amour inconditionnel de la patrie, le
sens de l’engagement, la
conscience collective, l’amour et la
fraternité. Peu importe que l’équipe
du Maroc gagne ou pas ce mercredi,
ces valeurs morales sont de l’argent
en barre et valent beaucoup plus
que toutes les coupes du monde.
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Que l’équipe du Maroc gagne ou perde ce mercredi contre l’équipe de France, elle aura déjà gagné les
cœurs et marqué les esprits. Elle aura donné des leçons de bravoure, de persévérance, et paradoxalement
d’orgueil et d’humilité.

Le Maroc a gagné la coupe…

Par Ali Bouallou
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Par

El Montacir
Bensaid

Rouge et Vert

La déferlante rouge et vert a tout balayé sur son passage à Qatar.
Elle a balayé les préjugés et les certitudes méprisantes des"Grands".
Elle a donné une leçon à l'Espagne,au Canada et au Portugal après avoir,dans
un premier temps, déstabilisé la Croatie.

Notre équipe et son coach ont plus fait pour
le Maroc que tous les spots publicitaires des
dernières décennies.
4ème équipe du monde,1ère équipe africaine
et arabe.

Notre étendard a projeté son ombre sur le
monde,il a flotté dans les rues et commerces
de Tunis à Amman,Beyrouth...Il s'est déployé
à Gaza et Jérusalem, il s'est hissé à
Montréal,Ottawa,New-York,Paris,Bruxelles...

Le Maroc était partout

Il a visité les pays,les cultures et les éthnies.
Il s'est décliné dans toutes les langues et
s'est reflété dans tous les sourires.
Nos supporters ont été les dignes
ambassadeurs de notre pays.

Aucun débordement, aucun geste déplacé.

Lire l'intégralité
de l'article en
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l'image ou en
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Ici ,le peuple marocain a retrouvé la joie de
vivre,le bonheur la fraternité et a pendant
vingt jours oublié ses malheurs. Tout est dans
le coaching.

Walid Regragui l 'a prouvé en trois mois.

Nos gouvernements, par leur manque de
clairvoyance, leur manque d'écoute et leur
manque de vision ont prouvé qu'avec un
mauvais coaching ,même si nous apprenons
à dribbler,à shooter et à assurer notre
défense en bons citoyens
nationalistes,patriotes,engagés ,il nous est
impossible de gagner le moindre match
contre la vie chère, l'inflation,l'injustice
sociale,la misère de notre enseignement et
notre système de santé ou le fardeau des
impôts ,véritables fossoyeurs de nos
entreprises et de nos professions libérales .

Nos joueurs ont un seul coach qui, en peu de
temps, les a amené à la gloire.
Les marocains ont un gouvernement entier
de coachs qui les a amené à la ruine et au
désespoir.

Nous continuons à espérer.
Dima Al Maghrib.
Dirou Niya.





Edito politique internationale

Les footballeurs marocains ont suscité l’effet
exactement contraire, quand ils se sont mis à
se prosterner sur les pelouses des stades,
pour remercier Allah pour leurs victoires, et
embrasser leurs mamans, sous les
acclamations des peuples non-occidentaux.

Le trophée mondial a été remporté par le
pays qui a donné au monde catholique son
pape actuel, l’Argentine de Messi, qui
marque des buts avec la bénédiction de
François.

Même le Français Mbappé, dont on s’est
rappelé les origines africaines après la
défaite de l’équipe des coqs, y est allé de sa
sainte trinité en match de clôture.

La défaite culturelle était si écrasante que le
parlement européen a estimé que le Qatar a
marqué l’excellente organisation de la Coupe
du monde sur faute de corruption non-
signalée, qui ne serait apparu brusquement
sur le Var qu’une fois le déroulement de la
compétition internationale presque achevée.

L’Occident : 0 - le reste du monde : 1. Vade
retro Satana (Va t’en Satan) !
Cachés dans des tranchées pleines de boue
et des appartements sans lumière ni
chauffage, les soldats et civils ukrainiens
prient plutôt pour que cesse la grêle de
missiles et de drones russes qui s’abattent
sur leurs têtes, alors que s’épuisent les
stocks d’armes et de munitions de leurs alliés
de l’Otan.

Des buts et des cadeaux

Des foules enthousiastes qui ont animé les stades au Qatar, lors de la Coupe du monde de
football, aux populations effrayées en Ukraine, qui se terrent pour tenter de survivre à la guerre,
la planète a connu un mois de décembre aussi contrasté que la nature humaine.

La Coupe du monde a pris fin autrement qu’elle a commencé. Les Occidentaux l’ont espéré
une plateforme pour la diffusion à l’échelle mondiale de leur culture d’« éveil » (woke).

L

Ahmed Naji

Dans cette rubrique

Le point sur l'actualité
politique
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Les opinions publiques européennes ne sont,
d’ailleurs, plus aussi enthousiastes à
supporter l’Ukraine dans son affrontement
existentiel contre la Russie.

Sans la circulation de gaz naturel russe sur le
terrain du vieux continent, les entreprises
européennes ne sont plus concurrentielles
face à l’adversité et les ménages ont trop
froid pour vouer Poutine aux gémonies.

Sur les gradins, le chinois Xi Jinping, le nord-
coréen Kim Jung-Un, et l’iranien Ali Khaminei
jubilent. Même l’indien Narendra Modi et le
Saoudien Mohamed Ben Salman ne cachent
pas leur joie en comptant les millions d’euros
que rapporte la vente du pétrole russe raffiné
aux Européens.

Tous s’esclaffent en entendant l’européenne
Ursula Von Der Leyen ergoter sur le
plafonnement du prix du pétrole russe. Autant
de nouvelles parts de marché à engranger
dans le fret et l’assurance maritimes.

Le père Noël a distribué de beaux cadeaux,
cette année, aux Asiatiques, même s’ils n’y
croient pas.



36

Dans la matinée, des explosions ont
retenti dans le centre de la capitale
ukrainienne, après une apparente
attaque de drones. Suivez heure par
heure l'évolution du conflit.

21 h 23 : contraint par l'Arcom,
Eutelsat va cesser la diffusion de
trois chaînes russes en Russie

L'opérateur satellitaire Eutelsat a
annoncé qu'il cesserait la diffusion en
Russie et dans les territoires annexés en
Ukraine de trois chaînes russes
accusées par Reporters sans frontières
(RSF) de "propagande de guerre", en
réponse à la mise en demeure que vient
de lui adresser l'Arcom en ce sens.

"En application de sa politique de mise
en œuvre systématique des décisions
prises par l'Arcom, Eutelsat
n'interviendra plus dans la diffusion" de
Rossiya 1, Perviy Kanal et NTV, "à
l'issue du délai" de sept jours accordé, a
indiqué l'opérateur dans une déclaration
à l'AFP. Le président ukrainien,
Volodymyr Zelensky, a fait part au
président du Comité international
olympique (CIO) Thomas Bach de sa
"déception" au sujet des discussions
récentes portant sur une possible
réintégration des sportifs russes et
bélarusses dans les compétitions
internationales, a annoncé la présidence
ukrainienne.

"À ce jour, 174 000 kilomètres carrés de
territoire ukrainien sont infestés par des
mines ou d'autres engins non explosés",
a affirmé Volodymyr Zelensky dans une
adresse vidéo au Parlement de
Nouvelle-Zélande.

Soixante-quatre Ukrainiens et un
Américain ont été libérés mercredi
dans un nouvel échange de
prisonniers entre Kiev et Moscou, a
annoncé la présidence ukrainienne.

"Il n'y a pas de paix réelle pour tout
enfant susceptible de mourir à cause
d'une mine antipersonnel russe cachée",
a-t-il insisté, en demandant à la
Nouvelle-Zélande, dont l'armée est
expérimentée en la matière, de diriger
les efforts pour déminer et atténuer les
conséquences environnementales du
conflit.
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Ukraine : 64 soldats et un Américain libérés dans un échangeUkraine : 64 soldats et un Américain libérés dans un échange
avec la Russie, selon Kievavec la Russie, selon Kiev

Par Nora labale
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Mission : démantèlement d’un réseau de
putschistes ; Date : Mercredi 7 décembre de
l’an de grâce 2022 ; Lieu : théâtre otanesque
des opérations en République germanique de
la démocratie « éveillée » et pays
avoisinants ; Cible : 25 individus soupçonnés
être des sympathisants du 4ème Reich
(comme si l’Ue n’existait pas déjà !). Heil Olaf
Sholtz !*

Les 84 millions d’Allemands ont enfin appris
la raison pour laquelle ils crèvent de froid cet
hiver et peinent à remplir leurs paniers des
produits dont ils ont besoin.

De méchants loups à la fourrure « vert de
gris », se faisant appeler les « Citoyens du
Reich » (Reichbürger), ont honteusement
profité de la pandémie du Covid et de la crise
sanitaire qui s’en est suivie, en 2021, pour
préparer un coup d’Etat en république
germanique de la démocratie, dans la pure
tradition des putschs manqués d’Adolf Hitler
et du Comte Claus Von Stauffenberg.

Le but de ces instigateurs d’un retour à la
monarchie en Allemagne, avec le prince
Reuss Henri XIII dans le rôle de successeur
de l’empereur Guillaume II, était de
renverser, manu militari, les gentils
démocrates « éveillés » aux fourrures rouges
et vertes, ceux là même qui conduisent,
actuellement, l’économie allemande droit
dans le mur.

Pour faire bonne mesure et rester dans l’air
du temps, une ressortissante russe a
également et opportunément été identifiée
parmi les instigateurs dudit complot.

« Vlad le frigorifique »

Cela fait neuf mois que les médias allemands
répètent à leurs lecteurs, ad nauseam, que la
fin décidée par l’Ue de l’énergie russe bon
marché pour l’Allemagne, la
désindustrialisation du pays qu’il n’allait pas
manquer de s’ensuivre, ainsi que la flambée
des prix étaient tous de la faute du terrible
président russe Poutine, également dit « Vlad
le frigorifique » (ainsi appelé parce qu’il fait
trembler ses ennemis de froid).

Les médias allemands n’ont, évidemment,
pas trop insisté sur les responsables du
sabotage des gazoducs Nord Stream 1 & 2.
Ni sur le fait qu’il existe toujours un gazoduc
opérationnel, mais, pour d’obscures
motivations, sûrement très démocratiques et
dans l’intérêt bien compris des Allemands qui
voient flamber leurs factures de chauffage et
d’électricité, n’est pas utilisé.

La nostalgie allemande du putsch manqué

Lire l'intégralité de
l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le
code QR
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Par Ahmed Naji
Prétendre que les Russes ont explosé des
infrastructures dont ils sont en partie
propriétaires, alors qu’ils pouvaient tout
simplement fermer les robinets et garder
intact un argument de négociation, il fallait
quant même oser le faire.

Mais de là à prendre les habitants du pays de
Leibniz, Kant et autres Einstein pour des
imbéciles, les confrères d’outre Rhin ont eu la
décence de ne pas trop insister sur le sujet
des gazoducs sabotés.
Surtout que le contexte interne, en république
germanique de la démocratie, se prête peu
aux narratives fantasmagoriques.

« Éveillés » jusqu’au gel

Des industriels allemands, tel ceux du
secteur de la chimie, sont de plus en plus
tentés de délocaliser leurs usines vers un
pays aux coûts de l’énergie beaucoup plus
cléments… celui de l’Oncle Sam, le principal
« allié » (sic !) de la république germanique
de la démocratie.
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Non seulement cette édition a été
organisée pour la première fois, et de
très belle manière, par un pays arabe, et
voit, en outre, une équipe arabo-
africaine, celle du Maroc, accéder aux
demi-finales, mais elle a permit, par
ailleurs, de mesurer le degré
d’hypocrisie des pays européens.

La récente affaire de corruption et de
blanchiment d’argent qui a mené à la
mise sous les verrous de la vice-
présidente du parlement européen, la
grecque Eva Kaili, ainsi que de l’ancien
député au parlement européen, l’italien
Antonio Panzeri, et de son assistante, la
belge Maria Arena, est en soi fort
instructive.

Drôles d’oiseaux

Eva Kaili, 44 ans, membre du parti
socialiste grec, est une ancienne
présentatrice des informations sur une
chaîne de télévision et ancienne
députée au parlement grec, membre du
parlement européen depuis 2014 et
vice-présidente de ladite institution
depuis le mois de janvier, ce qui ne doit
pas lui laisser beaucoup de temps pour
achever sa thèse de doctorat en
politique économique.
Ou inversement.

Antonio Panzeri, 67 ans, socialiste
italien, est députée européen depuis
2014 et a été élu, en 2017, président de
la sous-commission des droits de
l’homme du parlement européen. Il a
aussi présidé une association belge, «
Fight impunity », et a été membre du
réseau Elie Wiesel Network des
parlementaires pour la prévention des
génocides, des atrocités de masse et
contre la négation des génocides. Le
profil parfait du donneur de leçons.

Lire l'intégralité de l'article,
ou l'écouter en podcast, en
cliquant sur le texte
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Scandale à Bruxelles.
La police belge a arrêté la vice-présidente du parlement européen, sous accusation de corruption.
Le Qatar semble être la véritable cible.

La coupe du monde qui se déroule actuellement au Qatar est indéniablement exceptionnelle à plus d’un titre.

La puanteur de Bruxelles s’invite au Qatar

Par Ahmed Naji

Lors de la perquisition effectuée dans le
cadre de cette affaire par la police belge
dans son domicile, à Bruxelles, 600.000
euros en argent liquide ont été saisis.

Et les sms Pfizer ?

Il a été procédé, en tout, à 16
perquisitions, en Belgique et en Italie.
D’autres détails sur cette affaire, qui a
éclaté en plein déroulement de la coupe
du monde au Qatar, soupçonné d’avoir
versé des pots-de-vin aux personnes
arrêtées, ne manqueront pas d’être
révélés dans les prochains jours,
sûrement avant le match de la finale.

Ce scandale n’est pas sans rappeler
celui des sms de la présidente de la
Commission de l’Union européenne,
Ursula Von Der Leyen, qui, cependant,
n’a pas été arrêtée malgré son refus de
publier les messages échangés avec le
directeur général de la société
pharmaceutique Pfizer, Albert Bourla, et
d’autres documents concernant l’achat
par l’Ue des vaccins anti-covid. Peut
être parce que la société Pfizer est
américaine et non qatariote.

Le timing choisi pour la révélation de ce
scandale, concernant des accusations
contre le Qatar répétées à l’envie par les
médias occidentaux depuis plus d’une
dizaine d’années déjà, est, en tout cas,
plus que suspecte.



39

"La semaine dernière, moins de 10.000
personnes ont perdu la vie. C'est toujours
10.000 de trop et tous les pays peuvent
encore faire beaucoup pour sauver des vies",
a-t-il déclaré lors d'une conférence de presse.

"Mais nous avons parcouru un long chemin.
Nous espérons qu'à un moment donné
l'année prochaine, nous pourrons dire que le
Covid-19 n'est plus une urgence sanitaire
mondiale", a-t-il ajouté.

Le comité d'urgence de l'OMS sur le
Covid-19, qui conseille le directeur général
sur le fait de savoir si le virus constitue une
urgence de santé publique d'intérêt
international, discutera des critères
permettant d'établir ou non la fin de cette
urgence sanitaire lors d'une réunion en
janvier.
Maria Van Kerkhove, qui dirige l'équipe
technique de l'OMS sur le Covid, a précisé
que ce comité examinerait l'épidémologie, les
variants comme Omicron et l'impact du virus.
L'épidémie "n'est plus ce qu'elle était au
déut", avec des cas donnant lieu aujourd'hui
à moins d'hospitalisations et de morts, a-t-elle
expliqué.
"Ces morts interviennent largement dans le
cas de personnes non vaccinées", ou n'ayant
pas reçu tous les vaccins, a-t-elle encore dit.
"Là pour rester"

L'OMS estime que 30 milliards de doses de
vaccins ont été administrées dans le monde,
avec toutefois 30% de la population mondiale
n'ayant reçu qu'une seule dose. "Ce virus ne
va pas disparaître. Il est là pour rester et tous
les pays devront apprendre à le gérer en
même temps que d'autres maladies
respiratoires", a-t-il déclaré.

Près de 650 millions de cas d'infection au
Covid et plus de 6,6 millions de morts ont été
enregistrés, selon l'OMS qui juge toutefois
ces chiffres très en deça de la réalité. "Nous
serons encore confrontés à de nombreuses
incertitudes et défis en 2023. Dans les pays à
faible revenu, seule une personne sur cinq a
été vaccinée", a indiqué le chef de
l'organisation onusienne.

A propos du Covid-19, il a déclaré que le
nombre de décès hebdomadaires
représentait désormais environ un
cinquième de ce qu'il était il y a un an.

"Si la tendance actuelle se poursuit, nous
espérons que l'année prochaine, nous
pourrons également déclarer la fin de cette
urgence sanitaire", a-t-il conclu.
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L'Organisation mondiale de la santé (OMS) espère que le Covid-19 et la variole du singe ne seront plus des
urgences de santé publique dans le monde en 2023, lorsque les deux maladies auront terminé leur phase la
plus dangereuse.
Le directeur général de l'OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, a déclaré que l'un des principaux
enseignements de la pandémie de Covid-19 était que les pays devaient réagir rapidement à des épidémies
surprises.

L'OMS espère que les pandémies de Covid-19 et de variole du singe prendront fin en 2023

Par Nora Labale

Pour lire l'intégralité de
cet article, ou l'écouter en
podcast, cliquez sur
l'image ou scannez le
code QR



Il faut, bien entendu, ramener ce soutien à
des proportions plus réalistes que ne laissent
croire les cris d’orfraie des médias
occidentaux.

L’armée de Corée du Nord étant dotée d’un
armement soviétique, son industrie militaire,
même si peu développée concernant les
systèmes d’armement conventionnels, est
toutefois apte à fournir à la Russie des obus
d’artillerie de 152 mm et autres roquettes et
missiles, qui en consomme des milliers par
jour sur le front ukrainien.

Les deux pays partagent, par ailleurs, la plus
courte frontière du monde, 19 kms, située
dans le Nord-est de la Corée du Nord et l’Est
de la Russie.

Les deux rives du fleuve Tumen, séparant
naturellement les deux pays, sont reliées par
un pont ferroviaire de 400m, dit de l’amitié.

Il semblerait que Pyongyang ait décidé de
donner un contenu concret à cette amitié
avec Moscou.

Armes contre nourriture

Moscou comme Pyongyang ont nié
l’information se rapportant à des livraisons
d’armes de la dernière à la première. Mais
aucun des observateurs du conflit ukrainien
n’est dupe à ce sujet, pas mêmes les
commentateurs russes.
Chacune des deux parties y trouve son
compte, Moscou a besoin de munitions en
grande quantité pour alimenter sa machine
de guerre en Ukraine et Pyongyang de
céréales, de pétrole et d’argent pour nourrir
son peuple, faire tourner son économie et
continuer à financer ses programmes
nucléaire et balistique.
Kim Jong-Un doit également escompter un
soutien russe à la modernisation de ses
forces armées, dont l’arsenal conventionnel
(artillerie, chars, chasseurs…) date d’avant la
chute du Mur de Berlin. C’est d’ailleurs,
essentiellement en raison de l’obsolescence
de son arsenal conventionnel et son
incapacité à acquérir des systèmes
d’armement technologiquement plus
sophistiqués, du fait des sanctions
internationales, que le régime de Kim Jong-

Egrenez sur un chapelet les noms de Poutine, de Xi Jinping, de Khamenei ainsi que, désormais aussi, celui de Kim Jong-Un, et les
Occidentaux se figurent une journée porte ouverte des enfers.

La classe politique et les médias occidentaux sont furieux : la Corée du Nord livre des armes à la Russie, en guerre contre l’Ukraine.
Plus exactement, il s’agit de munitions destinées aux combattants de la société militaire russe privée à la sulfureuse réputation,
Wagner.

Kim Jong-Un entre dans l’arène ukrainienne

Par Ahmed Naji
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Un a misé sur ses programmes nucléaire et
balistique en tant qu’outil de dissuasion face
aux Etats-Unis et la Corée du Sud.
Pyongyang a procédé à son premier essai
nucléaire il y a seulement seize ans. Si, à
présent, la Corée du Nord a bien avancé
dans son programme nucléaire et améliore
celui des missiles balistiques, elle peine
toujours à miniaturiser ses ogives nucléaires
pour qu’elles puissent être placées en tête
des missiles.

Le club des sanctionnés
La rage de la classe politique et des médias
occidentaux face à l’entrée en jeu de ce
nouvel acteur nord-coréen dépasse en fait la
simple livraison d’armes à la Russie.
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Pristina y a déployé des renforts de police,
outre le renforcement de la présence de la
force de l’Otan au Kosovo, la Kfor, et de
celles de sécurité de l’Union européenne,
dans le cadre de la mission Eulex Kosovo.

Les autorités de Belgrade, qui ne
reconnaissent pas l’indépendance du
Kosovo, déclaré en février 2008, ont
également demandé le déploiement d’un
millier de policiers au Nord de cette province
sécessionniste à la Kafor, en application de la
résolution 1224 du Conseil de sécurité de
l’Onu. Sans réponse jusqu’à présent.
Le premier ministre serbe, Ana Brnabic, a
déclaré, le 21 décembre, que suite à cette
nouvelle flambée des tensions au Nord du
Kosovo, la province sécessionniste était,
encore une fois, « au bord du conflit armé ».

Rivalités ethno-religieuses

Sur les 1,8 millions des habitants du Kosovo,
majoritairement des Albanais musulmans,
120.000 sont des Serbes chrétiens
orthodoxes.
Un tiers d’entre eux réside au Nord du
Kosovo.

Début novembre, tous les membres serbes
du parlement du Kosovo, ainsi que les agents
de police serbes, ont présenté leur
démission, pour dénoncer les tentatives de
Pristina de prendre le contrôle du territoire
Nord.

Il est à rappeler que le Kosovo, dont la
majorité albanaise est entrée en sécession
de l’ex-Yougoslavie en 1991, puis en
insurrection armée en 1997. En mars 1998,
l’armée yougoslave affronte directement les
rebelles albanais musulmans de l’Uck, ce qui
a provoqué l’intervention de l’Otan contre les
troupes de Belgrade, en mars 1999. En 2008,
le Kosovo a unilatéralement déclaré son
indépendance.
Le Kosovo est reconnu par une centaine de
pays sur les 193 Etats membres des Nations
Unies, mais ni par la Russie, ni par la Chine,
membres du Conseil de sécurité de l’Onu, ce
qui empêche sa reconnaissance officielle et
son adhésion à l’Onu et à l’Union
européenne.

Alors que le conflit russo-ukrainien dure depuis 10 mois et ne semble pas prêt de prendre fin, des signes
inquiétants d’une potentielle déflagration armée opposant la Serbie au Kosovo émanent des Balkans.
Depuis le 10 décembre, les Serbes du Nord du Kosovo, sont entrés en quasi-insurrection contre les
autorités kosovares. Des barrages érigés par les manifestants serbes empêchent tout trafic avec le reste du
Kosovo.

Le Nord du Kosovo, prochain champ de
bataille ?

Par Ahmed Naji
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Le Kosovo est, néanmoins, membre du FMI,
de la Fifa et du Comité olympique
international. Le régime de Pristina ne vit que
d’aides internationales et le principal
employeur au Kosovo est la base militaire
américaine de Bondsteel.

Le lointain allié russe

En Serbie, la population fait pression sur son
gouvernement pour protéger leurs
coreligionnaires au Nord du Kosovo, mais
Belgrade craint que le moindre mouvement
de ses troupes n’entraîne une nouvelle
campagne de frappes aériennes contre le
pays, comme en 1999.

International
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Le 10 décembre est la journée internationale
de commémoration de la Déclaration
universelle des droits de l'Homme (DUDH)
adoptée par l'Assemblée générale des
Nations Unies en 1948. C'est un catalogue
synthétique de droits, mais celle-ci ne
possède en elle-même aucune force
obligatoire pour les Etats.

Il a fallu attendre 1966 pour que soit adopté
par cette même institution le texte de deux
conventions internationales qui sont venues
achever l'effort amorcé par la déclaration: le
Pacte international relatif aux droits
économiques, sociaux et politiques et le
Pacte relatif aux droits civils et politiques,
tous deux d'ailleurs signés par le Maroc le 19
janvier 1977 puis ratifiés le 3 mai 1979.

Le premier pacte ne comporte, à la charge
des Etats qui y sont parties, qu'une simple
obligation de moyens -agir de manière à
assurer progressivement le plein exercice
des droits qui y sont reconnus. Mais il n'en
est pas de même du second: les Etats parties
au pacte relatif aux droits civils et politiques
«s'engagent à respecter et à garantir à tous
les individus, se trouvant sur leur territoire et
relevant de leur compétence, les droits
reconnus dans le présent pacte, sans
distinction aucune...»
Les droits qui sont ainsi inscrits dans ce
pacte s'imposent donc immédiatement aux
Etats parties -ce qui a d'autant plus d'intérêt
qu'ils sont définis avec beaucoup de
précision.
Des organismes ad hoc et des mécanismes
spécialisés ont été ensuite mis en place, tel
le Conseil des droits de l'homme, dont le
siège est à Genève. Si les conventions
relatives aux droits de l'homme sont
contraignantes pour les parties, il faut aussi
relever qu'elles ambitionnent seulement de
constituer un standard minimum des libertés:
c'est au droit interne de chaque Etat qu’il
appartient d’aller plus loin et d’améliorer leur
protection.
Telle a été la politique du Maroc, suivant des
séquences variables dont la dernière est
assurément la Constitution de juillet 2011.
Cette loi suprême a réaffirmé et consacré
dans son préambule –lequel a valeur
normative comme les 180 articles du texte–

Ce constat: c'est au Maroc que se distinguent une dynamique, une mobilisation et un volontarisme.
Dans le pays voisin, le déficit des droits de l'homme est patent -une page noire...
Cette année encore, la machine répressive en Algérie a fonctionné et frappé dans tous les secteurs.

Le 10 décembre, Journée internationale des droits
de l'Homme… En Algérie, une page noire

Par Mustapha Sehimi
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« son attachement aux droits de l’Homme
tels qu’ils sont universellement reconnus »,
ainsi que la primauté des « conventions
internationales dûment ratifiées par lui» sur
«le droit interne du pays ».

Voici tout juste un mois, le Maroc a présenté
à Genève un rapport au Conseil des droits de
l’homme dans le cadre de l’Examen
périodique universel (EPU). En substance, le
ministre de la Justice, Abdellatif Ouahbi, a
mis en relief les acquis engrangés en matière
de protection et de promotion des droits de
l’homme. Des choix « constants et
irréversibles » pour le Royaume.

CHRONIQUEURS INVITÉS
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Allo, M. José Bovin ?

Non, vous vous trompez monsieur, c’est José
Bové, son cousin germain…

Pardonnez la confusion, c’est justement à
vous que je cherche à parler…
Ouais….

Voilà, (silence embarrassé) je suis Aziz
Akhannouch, ministre de l’Agriculture, de
la pêche et d’autres choses, et surtout
futur chef de gouvernement du Maroc…

Ouais, que me voulez-vous ?

Que du bien, rassurez-vous, j’aimerais
vous remettre un petit quelque chose,
enfin vous voyez, un petit cadeau…

Le ministre qui ne craint personne sinon
Dieu, se rend himself à l’adresse indiquée,
lunettes noires de Rapetou, son enveloppe
pleine d’euros bien dissimulée sous son
manteau, mais ne trouve rien. Il rappelle
José.

Allo José, il n’y a rien ni personne à
l’adresse que tu m’as indiquée (ils en sont
au tutoiement)…

Si, tu y trouveras mon avocat…

Même dans une pièce de théâtre pour petites
gens prêts à rire de tout et de rien, la scène
ferait navet. Mais croyez-le ou pas, c’est ce
que l’on peut ressortir de cette mauvaise
pièce de théâtre à mi-chemin du vaudeville et
de la Commedia italienne dell’arte, jouée
téléphoniquement par le cher José Bové sur
une station de radio française, avec quelques
rajouts pour le burlesque de la situation que
le personnage ne renierait pas.

’’Sa main dans la main de son frère’’

José Bové est un syndicaliste agriculteur,
passé de mode, que sa moustache, sa pipe
et son cassage au sens propre de Mc Do ont
rendu célèbre. Personnalité hurluberlu,
mythomane sur les bords, que ni sa faconde
paysanne ni ses titres de gloire ne lui ont suffi
pour avoir la liberté dans la foulée de parler
des eurodéputés véreux qui peuplent les
instances de l’UE à Strasbourg et à
Bruxelles.

A peine avait-il commencé qu’il est
interrompu par le présentateur qui lui coupe
la ligne, seulement intéressé par le Maroc via
son actuel chef du gouvernement.

Allo, M. José Bovin ?

Lire l'intégralité
l'article ou
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l'mage ou en
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Par Naim Kamal
Il y a un proverbe marocain qui dit : ‘’sa main
dans la main de son frère’’ pour signifier que
ça ne s’arrête pas. Ce que l’on a appelé
l’affaire d’espionnage au titre pittoresque de
Pegasus, qui renvoie au cheval ailé de la
mythologie grecque, s’essoufflant, on ressort
une histoire de corruption où le Qatar et le
Maroc se tiennent compagnie.

Pour l’Emirat de Tamim ben Hamad Al Thani,
il s’agit comme on l’a vu et continue de le
voir, de l’attribution de l’organisation de la
coupe du monde 2022.
Pour le Royaume de Mohammed VI c’est
plus compliqué et plus ambigu. Il s’agirait à la
fois de la défense de ses intérêts au Sahara
et des accords de partenariat Maroc – UE, ce
qui fait rire un observateur avisé, Jalal Drissi,
faisant remarquer que le Maroc se voit
accusé de corrompre ou de tenter de
corrompre des eurodéputés pour adopter des
accords largement favorables à l’Europe et
grandement désavantageux pour le
Royaume.
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spectacles hauts en couleurs, en hauts
faits, en rires et en pleurs, en amour et en
suspense…
Sauf à Alger, où une sorte de folie douce,
et de plus en plus marquée, semble
s’emparer des dirigeants, un entonnoir
vissé sur la tête, évoquant des
personnages méchants de cartoons.

Comment faire pour annoncer le résultat d’un
match en faisant l’impasse sur l’une des deux
équipes ? Grand questionnement
géopolitique pour les dirigeants algériens,
douloureuse question psychiatrique pour le
commun des mortels ! Oui, on peut bouder
un adversaire quand on est mauvais perdant,
na… mais cela, on en convient aisément,
reste puéril, et franchement inquiétant quand
ce comportement devient le fait de gens
supposément responsables, des gens qui
disposent de centaines de chars, d’avions de
combat, de missiles et de toute une
quincaillerie qu’il ne faut pas placer entre les
mains de fous dangereux, des faucons de
qualité supérieure intellectuellement
délabrés.
Car, en effet, comment autrement qualifier ce
quarteron (Alger, on le sait, est la ville des
quarterons…) de dirigeants qui donnent
l’ordre à leurs médias de ne pas prononcer le
nom de l’ « ennemi » honni, surtout quand
ledit a l’outrecuidance de briller à l’étranger,
devant les étrangers ? Que le monde soit en
fête, ils s’en moquent, l’agence de presse
officielle et les télés nationales ne parlent
même pas du Mondial, depuis que le Maroc a
passé la phase de poule et qu’il est
omniprésent.

Que le peuple algérien, à l’instar de tous les
autres, célèbre la victoire des Marocains, ils
s’en moquent aussi, vivant dans leur
enfermement qui devrait, qui doit déjà,
intéresser bien des psychiatres habitués des
situations difficiles. Plus grave, quand la
télévision algérienne a commis la très grave
erreur de rapporter l’élimination du Portugal,
en ayant l’audace de dire par qui, le directeur
général de la télé nationale est limogé, sans
autre forme de procès, mais en en risquant
certainement un…

Le monde a aujourd’hui les yeux rivés sur
le Qatar et la fin de son Mondial
particulièrement réussi, à tous points de
vue. Masquant, occultant, floutant les
événements gris qui agitent le monde
(crise économique, guerre en Ukraine,
compétitions diverses entre égoïsmes
divers…), les humains ont choisi pour leur
écrasante majorité de regarder ces

Un procès qui attend par ailleurs (selon la
rumeur qui, espérons-le sera démentie) les
jeunes officiers des forces spéciales ayant,
les... fous, tourné une vidéo dans laquelle ils
expriment leur joie d’être maghrébins et
voisins des Marocains. Aux arrêts de rigueur
(semble-t-il, encore, du moins) !

Mais ces gens sont fous, et ce sont ces fous
qui viennent de mettre 10 milliards de dollars
supplémentaires dans leur budget défense.
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Le Maroc fait un carton… Alger est dans le cartoon…

Par Aziz Boucetta
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Un peu en miroir de Buenos Aires situé à
l’autre bout du monde à quelques 10 000
kilomètres du royaume, Rabat est en
apothéose. Au slogan « une équipe, un pays,
un rêve » de l’avion ramenant l’équipe
d’Argentine répond le Marocco « Dima
Maghreb » portés tous deux par une
immense ferveur populaire animée de joie et
de sentiment de revanche de ceux que l’on
veut humilier et marginaliser dans la
mondialisation des puissants.

Le mondial organisé pour la première fois
dans un pays arabe a été en effet perçu
comme une arme d’émancipation, de droit à
l’existence et de visibilité sur la scène
internationale. Le football, véritable marqueur
d’une dignité arabe et africaine a servi de
vitrine à l’échelle mondiale bousculant une
géopolitique de l’entre soi.

Comme un puissant souffle, la joie du peuple
marocain s’est déversée dans les rues de
Salé et de Rabat où des milliers de jeunes et
moins jeunes ont dévalé dans une marée
humaine digne des moments historique d’une
nation, portant de leur souffle le bus rouge et
les membres de l’équipe nationale ivre de
bonheur. La magie du football opère à travers
les danses échevelées, youyous, concerts ou
klaxons avec un peuple tout entier qui
communie et retrouve une formidable
confiance.

Une magie qui joue son rôle de ciment d’une
nation unie qui saura faire face à tous les
défis et qui permet de « faire société » au-
delà des problèmes du moment.
Une magie qui nous dit quelque chose de
notre société, de sa capacité à s’unir, de
notre conscience collective, du fait d’être
ensemble et de partager des moments de
bonheur.

Sans doute faudrait-il pour mieux
comprendre ces phénomènes collectifs faire
appel aux sociologues pour expliquer « ces
puissants moments de catharsis » qui
permettent d’expulser les frustrations pour ne
garder que le meilleur et qui offre un moment
de répit hors du temps.

Mondial de foot : Garder le livre ouvert

Par Farida Moha
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Pour garder ce meilleur sans doute faudra-t-il
pour les politiques garder « le livre ouvert »en
optimisant les effets de ce mondial, en
donnant toute la place qu’il faut à l’économie
du sport et tirant les conclusions sur
l’impérieuse nécessité de la formation dans
les académies et dans les clubs.
Les victoires de l’équipe de Regragui ne sont
pas dues au hasard mais à un travail de fond,
à une détermination sans faille , mettant en
évidence les qualités de chacun dans un jeu
d’intelligence collective et dans le respect des
valeurs et du travail. Un système de valeurs
que le Maroc a revendiqué lors du 9 ieme
forum mondial de l’alliance des civilisations
des nations unies qui s’est tenu en novembre
dernier à Fès.
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Qui aurait imaginé un jour qu’une équipe
arabe, africaine, notre équipe à nous
pleurerait pour la Coupe du monde qui
était juste là, à deux doigts d’elle ? Lions
de l’Atlas, réalisez-vous ce que vous avez
accompli ? Vous sortez de ce Mondial,
dignement, par la grande porte, la tête
haute, après avoir tenu tête aux géants du
foot. Croatie, Belgique, Canada, Espagne
et Portugal, tous ces noms qui avaient,
pendant toujours, fait trembler le monde
du ballon rond ne nous font plus peur
aujourd’hui, parce que vous les avez
affrontés d’égal à égal, sans complexe
aucun, sûrs de vous et de vos
performances.

Le monde entier parle de vous, de nous, de
notre Maroc grâce à vous ! Les moteurs de
recherches enregistrent, depuis quelques
jours, selon des experts, des statistiques de
recherche ahurissantes du mot « Maroc » de
par le monde par les touristes et les
investisseurs ! Nous n’avons plus besoin
d’expliquer notre point d’ancrage sur une
carte géographique et cela nous vous le
devons.

Savez-vous que votre « défaite », dans la
grande dignité, a un goût de victoire pour
nous et pour tous ceux qui vous ont suivis,
aimés et soutenus ? Nous avons vécu un
beau rêve et nous quittons cette Coupe du
monde la tête haute. Vous avez réveillé en
tous les Marocains l’amour du pays et du
drapeau.

Vous êtes l’une des quatre équipes les plus
redoutables du monde, vous réalisez ?
Vous êtes une équipe qui aura, sans nul
doute, marqué cette Coupe du Qatar. Vos
exploits étaient juste inimaginables. Vous
vous êtes battus en lions et les échos de vos
rugissements se sont fait entendre dans les
quatre coins du monde. Vous avez fait suer
les géants du foot et vous vous êtes imposés
dans le carré d’or. Vous nous avez montré
que l’impossible n’existe pas. Vous avez
donné du mieux que vous ayez pu, même
éprouvés jusqu’au bout de l’épuisement,
même blessés, vous vous êtes battus en
colosses, vous vous êtes opposés avec
fermeté, courage et force au champion du
monde.

Alors, merci à vous parce que vous n’êtes
pas que des joueurs, vous êtes des
personnes de valeur qui ont conquis les
cœurs du monde. Vous avez été la source du
bonheur et de joie pour des millions de gens
dans le monde entier et c’est juste
exceptionnel. Vous nous avez fait oublier les
problèmes quotidiens et les crises sous
toutes leurs formes.

Lions de l’Atlas, qui a dit que vous n’avez pas gagné ?

Lire l'intégralité
l'article ou
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cliquant sur
l'mage ou en
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Par Souad Mekkaoui
Vous nous avez fait vivre des émotions
intenses, vous nous avez impressionnés,
surpris, conquis, émerveillés, fait chanter,
danser, crier, pleurer de joie et fait sortir dans
les rues pour fêter votre Exploit, le nôtre.

Merci d’avoir fait rayonner le pays à
l’international, notre pays, cette terre qui nous
est chère, cette terre que vous avez choisie,
sans hésiter et en dépit des tentations, parce
que la couleur du sang qui coule dans vos
veines est celle du drapeau que vous avez
grandement représenté, cette terre féconde
qui portent en elle des champions comme
vous, qui ont besoin d’être dévoilés. Merci à
vous de nous avoir montré que les grandes
victoires ne sont pas l’apanage de l’Occident
ou de l’Europe. Merci d’avoir balayé d’un
coup de ciseaux beaucoup de stéréotypes et
d’avoir décomplexé tout un continent et toute
une région. Merci d’avoir su insuffler un
souffle de paix, d’amour, de cohésion qui a
transpercé les frontières.





Ce résultat a permis à notre pays de finir
le premier du groupe pour entrevoir la
suite de la compétition avec sérénité et
confiance.

Forts de cette position et animés d’une
détermination sans égale, nos talentueux
joueurs sous l’égide de leur coach, qui s’est
révélé un stratège hors norme, ont négocié
les matchs éliminatoires avec une tactique
appropriée et un esprit de gagnant en
prenant les choses au sérieux. Ainsi, ont-ils
relevé le défi de battre des équipes
candidates au titre comme l’Espagne (à la
suite des tirs aux buts) et le Portugal par un
but qui restera dans les annales du Mondial.

Suite à ces deux victoires qui ont conduit le
Maroc à jouer une demi-finale face au porteur
du titre qui n’est autre que la France, et à
deux pas pour décrocher le sésame, les
manœuvres et les intrigues ont joué à fond
en vue de nous barrer la route vers la finale,
en recourant à des procédés qui n’ont rien de
sportif et sur lesquels il conviendrait de
mettre toute la lumière. Pour la vérité. Pour
l’histoire.

Qu’importe. Notre équipe nationale et notre
pays sont sortis gagnants de cette
compétition en rentrant dans l’Histoire par la
grande porte. Le résultat atteint en dépit de
tout est formidable et encourageant. Notre
peuple a vécu des moments splendides de
fête et d’allégresse et il en avait vraiment
besoin après des années du covid suivies par
une crise économique profonde et une année
de sécheresse sévère.

Trois grandes manifestations populaires ont
démontré au monde entier la grandeur de
notre pays et la maturité de notre peuple qui
sait parfaitement faire la fête et apprécier les
belles choses. Fait rarissime, au cours de ces
marées humaines, dont les images resteront
gravées dans la mémoire collective de tout
un peuple, se côtoient riches et moins riches,
hommes et femmes, adultes et enfants. C’est
tout un peule qui a vécu dans l’unisson où
seuls l’appartenance à la nation et l’amour de
la patrie comptent.

« L’Argentine a remporté la coupe, le Maroc a gagné le Monde », tel est l’adage qui revient sur toutes les langues et dans toutes les
publications au terme de cette compétition mondiale au cours de laquelle notre équipe nationale a fait sensation. Cette performance,
jamais enregistrée par le passé par un pays appartenant au continent africain et au monde arabe, a fait du Maroc celui qui a marqué le
plus ce rendez-vous footballistique. Les statistiques sont frappantes : aucun but n’est encaissé pendant les trois rencontres des
éliminatoires et ceci dans un groupe qualifié « groupe de la mort ». Qui plus est, notre valeureuse équipe, après un nul blanc face à la
Croatie, s’est permis le luxe de battre la Belgique, classée au troisième rang mondial, par deux buts avant de battre le Canada
également par le même score si on laisse de côté le but marqué contre nous, à la suite d’une erreur du défenseur marocain.

Le Maroc après le Mondial : capitaliser sur l’acquis de
Doha et rester sur le sentier de l’excellence

Par Abdeslam Seddiki
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Cette ferveur populaire et ce climat festif sont
vécus également, en signe de solidarité et de
reconnaissance, par tous les peuples qui
partagent avec nous le même destin et qui
souffrent des injustices, de l’humiliation et du
mépris notamment dans les pays arabes et
africains. Pour ces peules, les victoires de
l’équipe marocaine sont porteuses
d’espérance pour un monde meilleur et pour
plus de justice sociale.

Le fait même que le Mondial soit organisé
dans un pays arabe, le Qatar en l’occurrence,
et avec le succès que tout le monde
reconnait, est significatif à ce sujet.

Quartier Libre
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On aura beaucoup dit et écrit sur l’exploit
des Lions de l’Atlas. Il y a l’envie de ne
pas en rajouter sauf que certains médias
pour ne pas les nommer font réagir tout
être humain doté de bon sens et d’un
minimum d’intelligence. Ces médias qui
profitent de cet événement mondial
semblent en mal de « buzz » et d’audimat,
s’en vont pour un autre tour pour
redonner la parole aux prêcheurs de la
division, de la haine, du mépris…

Au lieu de s’arrêter sur les exploits sportifs,
voilà qu’ils désignent de leurs prouesses
faussement intellectuelles, à longueur et
largeur de verbiage creux et déjà entendu
mille et une fois, l’immigré cet éternel accusé
de tous les maux. Y sont commentés à
charge les incidents émaillant dans certaines
capitales européennes, une fois ciblant les
liesses d’après match, une autre fois les
débordements des foules en délire….

Et, comme explications, tout y passe. Les
origines ethniques, la double nationalité,
la double allégeance, l’islamisme, le
séparatisme culturel, les politiques
laxistes de l’immigration, …

Il est vrai que le football a acquis un statut
particulier aussi bien dans ses dimensions
sportives, financières, géopolitiques et géo
culturelles. La communion des peuples du
Sud avec les victoires inattendues de l’équipe
marocaine sont perçues comme une
revanche sur l’histoire coloniale, sur
l’occidentalo-centrisme, sur l’impérialisme,
sur la pauvreté … les cris de joie des
supporters résonnent dans le tiers-monde en
guise de rappel au droit à la fierté et à la
dignité bafoué.

Des cris du cœur dont les échos
dépassent les limites du monde sportif. Ils
font réfléchir entre autres sur les
mutations mondiales en cours dans
lesquelles la multipolarité n’en est qu’une
des manifestations.

Il est reproché par-ci et par là que le drapeau
palestinien est hissé dans les stades bondés.
Le Maroc est signataire des accords
d’Abraham et aussi à travers son Roi et son
Peuple, également un fervent supporter de la
cause palestinienne. Ces accords aux yeux
des marocains n’auront de sens que si au
bout du chemin diplomatique entamé
courageusement, ils conduisent à une
diplomatie de la paix entre palestiniens et
israéliens. Le doute est permis mais l’espoir
doit l’être aussi après avoir fait bouger « le
statut quo » des démagogues de la cause
palestinienne bien assis dans leurs zones de
confort et douillets canapés.

Le monde peut dire merci aux lions de l’Atlas Duel sportif
au sommet du monde entre des « potes »

Lire l'intégralité
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cliquant sur l'mage
ou en scannant le Q/
R code
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Par Taoufiq Boudchiche
Mais sans résultat en faveur de la paix et
d’avancées pour le peuple palestinien, rien
n’est irréversible.

Les cris du cœur émanant des peuples du
Sud, c’est aussi pour dire stop « au deux
poids deux mesures » du traitement
international des conflits en cours. Il s’agit de
cris du cœur qui méritent d’être entendus
pour un monde meilleur. Des cris du cœur
pour l’unité et la solidarité au sein du monde
arabe.
Également solidaire avec l’Afrique meurtrie
par un destin douloureux préfabriqué en
dehors du continent. L’intelligentsia des pays
du Nord et les puissants de ce monde
doivent écouter ces cris du cœur car s’y
trouve concentrée l’âme actuelle de
l’humanité. Son souffle est aujourd’hui
footballistique.
Dans ce monde où les tragédies sont
nombreuses en Ukraine, au Sahel, en
Amérique du Sud, en Iran, en Afghanistan,
Syrie, Irak… elles méritent autant l’empathie
mondiale.
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Nous regardons le ballon sous un angle
géopolitique plus encore que le football ne se
résume pas à un simple sport, actuellement
on parle du foot business, une industrie qui
génère des recettes d'argent colossales dont
le montant dépasse les budgets de certains
pays tiers mondistes.

Le foot comme l'avait bien évoqué Jean
Marie Brohm un sociologue français
représente un instrument idéologique au
service des états pour canaliser les foules
donc un moyen politique utilisé par les
nations pour se faire valoir sur la scène
politique et diplomatique internationale.
D'autant plus qu'il est associé à la diplomatie
depuis la nuit des temps de l'époque gréco-
romaine où le sport servait à entamer des
trêves en pleine guerre entre les cités
grecques lors des jeux olympiques.

Avant la Coupe du monde, l'Algérie cherchait
à bouleverser le rapport de force en Afrique
en sa faveur contre le Maroc. Après les
succès diplomatiques qu'il a remportés sur le
continent, son retour dans l'Union africaine
en 2017 conduisant le Maroc à imposer son
leadership dans le continent et tout cela avait
abouti au retrait d'un certain nombre de pays
africains de leur reconnaissance du Polisario.
Mais cette victoire du football marocain a
complètement renversé l'équation ; C'est le
plus grand succès de la diplomatie publique à
ce jour. Par conséquent, cette victoire vient
de prendre une dimension politique claire au
niveau africain parce qu'elle a pu rassembler
la majorité des pays que ce soient arabes ou
africains à notre liesse et a su créer de la
communion, aujourd'hui un bon nombre de
pays ne cesse de nous encourager
ostensiblement, d'ailleurs tout le peuple
arabe est en liesse et cette joie collective n'a
pas épargné le peuple algérien frère qui ne
cesse de soutenir notre courageuse équipe
sous le leadership de Walid Regragui un
jeune leader ambitieux qui sait rendre
l'impossible possible par ses qualités
humaines et sa manière de communiquer
bénéficiant de compétences extraordinaires
ralliant savoir faire et soft-skills et son succès
est tellement miritoire.

C'est la première fois qu'un pays africain
et arabe atteint cette phase de demi
finale appelée le carré d'or qui n'est pas
chose facile.
Il s'agit donc d'une victoire historique qui
sera marquée dans les annales de la
FIFA en or.

Espérons bien que ce succès des lions
marocains aura sans aucun doute des
dimensions politiques au niveau interne et
fera un excellent modèle et exemple à suivre
au sein de nos institutions étatiques ainsi
qu'auprès de nos responsables politiques
pour qu'ils fassent de même c'est à dire faire
montre de plus de sacrifice pour la patrie et le
bien être des citoyens, faire nya : avoir le bon
sens et aspirer à de meilleurs résultats
toujours avec la bonne volonté et davantage
d'ambition...
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La victoire de l'équipe nationale comme modèle à suivre

Par Bouchikhi Marouane
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C’est le Football, c’est le jeu ! il y aurait
« toujours des erreurs d’arbitrage », et
peut-être aussi des corrupteurs
clandestins. On s’en doutait. Mais ce
n’était pas seulement le mythe de David
contre Goliath qui a fédéré autant
d’âmes sur terre.

Le Maroc a perdu un match, et acquis
des certitudes, en trouvant un
formidable écho à travers toute l’Afrique,
le monde judéo-musulman, et au-delà.

Pourquoi ses joueurs ont dépensé
autant de forces inhumaines sur le
terrain, pour assiéger la forteresse
matérialiste des grandes puissances du
football ?

Comment ont-ils conquis autant de
cœurs sur la planète, si de nombreux
peuples ne partageaient pas leurs
mêmes valeurs, de la famille, de la
tolérance, de la solidarité, et surtout de
l’aspiration à une plus juste répartition
des chances ?

Trois questions demeurent :

Est-ce que l’épopée héroïque de
l’équipe nationale de football aurait pu
se produire, atteindre ce niveau, si le
mondial n’avait pas eu lieu dans un pays
(arabe) tel que le
Qatar ? Est-ce que ce grand nombre de
supporters du Maroc aurait pu être sur
place, quand les frontières deviennent
de plus en plus hermétiques ? Est-ce
que ces supporters auraient pu
bénéficier de la liberté d’expression pour
accueillir par la chahada un président en
croisade contre leur religion, et aussi
pour lever le drapeau palestinien ?
Assurément NON. Alors, il faudra
encore se battre pour « changer les
mentalités » comme le dit Walid
Regragui. Donner la voix aux laissés-
pour-compte, pour que leurs droits

C’est le Foot !

Par Aziza Benkirane
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soient plus bafoués, pour que cessent la
prédation intellectuelle et matérielle, la
pollution sans se préoccuper de ceux
qui n’auront bientôt plus de terres
habitables, et l’habillage par
l’endoctrinement médiatique.

Qu’on revienne à l’Universalisme, et
abandonne le relativisme historique, et
toutes les idioties qu’on a pu entendre
durant ce mondial en Europe.

Il n’y a pas de civilisation supérieure à
l’autre, ni de mission civilisatrice. Il n’y a
que l’Homme dans toute sa diversité.
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Aucun logarithme ne peut donner le
résultat que le grand Regragui a atteint
avec cette équipe de patriotes, de
militants, de compétents. Les
logarithmes ne peuvent prévoir l'impact
de la foi, du cœur, de la détermination,
de la rage de se surpasser pour vaincre.

Un nul au 1er match contre la solide
Croatie, puis que des victoires
successives contre LA Belgique, LE
Canada, L'Espagne et LE Portugal. Et
comme si ça ne suffisait pas, le Maroc a
jusqu'à présent la meilleure défense de
la compétition, avec un seul but
encaissé, de Aguerd contre son camp.

Bien plus encore, le Maroc est le seul
pays africain, arabe et musulman à avoir
atteint ce niveau dans une Coupe du
Monde depuis sa première édition en
1930.

Je souhaite qu'on aille au bout de ces
prouesses, jusqu'au sommet du podium,
dont on n'est plus qu'à deux marches.
J'y crois depuis le 1er match. Tout
comme je crois fermement qu'on jouera
la finale face à l'Argentine de Messi
qu'on la battera.
Au-delà du sentiment naturel que tout
Être normal exprime face à toute victoire
individuelle ou collective, c'est l'un des
témoignages forts que le Maroc a
changé de registre, a changé d'habits, a
entamé de pieds fermes, le tournant
vers la cours des grands, bien au-delà
du seul secteur du sport qui reste tout
de même, le miroir, l'un des baromètres
du niveau de développement d'une
nation. Jamais un pays du tiers monde
n'a accédé au dernier carré.
Notre pays, notre peuple, le méritent à
plus d'un titre. Les marocains ne doivent
JAMAIS oublier qu'ils sont une grande
Nation plusieurs fois millénaire.

C'est un bonheur frissonnant,
exceptionnel, inédit que notre équipe
nationale de football nous procure
encore et encore au grand Qatar.

Les péripéties, turbulences et passages à
vide de la vie, quelles que soient leur
ampleur et leur durée, n'ont aucune capacité
à changer une histoire indélébile ni à nous
faire douter d'un grand destin que nous
sommes en train d'écrire ensemble et qui
prend forme chaque jour davantage.
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Au Qatar, le Maroc à 2 marches du Graal

Par Najib Mikou
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Edito Economie

Dans son rapport introductif le Trésorier
général du Royaume, Mr Bensouda a
donné le ton en évoquant la simultanéité
et la confluence de crises et de risques
majeurs crise sanitaire géopolitique, crise
alimentaire, inflation…des crises qui se
produisent dans un monde globalisé où
les humains sont interconnectés et
interdépendants. Vous avez abondé dans
le même sens …

Jean Arthuis : Nous vivons un monde qui
soudainement a été plonge dans la
mondialisation. La mondialisation est vieille
comme le monde mais jusque dans les
années 80, les états avaient des politiques
qui n’étaient pas soumises aux aléas
internationaux. A partir de cette période ,on
délocalise des activités de production , de
biens de consommation ,de services .Arrive
également la révolution numérique avec
l’Internet ,les moyens de communication avec
le déferlement des réseaux sociaux et tout
change .La conjonction de ces phénomènes
multiplient les aléas et le monde devient plus
instable .Les différentes interventions ont
rappelé les crises financières sanitaires
démographiques avec le vieillissement des
populations en occident ,climatiques .. une
succession de crises qui mettent à rude
épreuve l’art de gouverner.

C’est dans ce contexte que nous mesurons le
poids de nos responsabilités collectives .Nos
comportement désordonnés pourraient
mettre en péril la vie sur terre et donc la
pérennité .

Il n’y a pas d’argent magique

Entretien avec Jean Arthuis, Grand Témoin du 15 Colloque international des Finances
publiques.
Jean Arthuis est ancien ministre français de l’économie et des Finances et ancien
président de la commission des budgets du Parlement Européen. Il est l’auteur de
nombreux rapports où il n’a eu de cesse de combattre l’immobilisme les corporatismes
et tout ce qui s’apparente à une rente de situation. En 2020, il est président de la
commission sur l’avenir des finances publiques. Entretien

Farida Moha

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
économique

55 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2022

Nous avons entretenu un progrès
considérable avec la consommation
d’énergie fossile mais que ceux-ci sont
limités en volume et qu’il faudra trouver
d’autres sources d’énergie pour une
population de milliards d’habitants .L’heure
est donc venue de réfléchir ensemble sur
tous ces enjeux pour nous projeter dans
l’avenir afin de mieux coordonner nos
politiques .

La succession ces crises que vous avez
évoqué a pour corollaire une montée des
besoins des attentes des frustrations
répercutées par les réseaux sociaux. Le
fonctionnement des démocraties
notamment représentatives est interrogé.
Comment répondre à cette montée de
revendications ?

Partout dans le monde , les Etats résistent
difficilement aux attentes exprimées en terme
de santé, de sécurité, de formation ..on
voudrait répondre à ces attentes sans que
l’on ait toujours les moyens pour y faire face
.Sans compter qu’ici et là, subsistent des
formes de corporatismes ,de conservatismes
qui freinent la capacité d’adaptation des
sociétés .Dans le fonctionnement de l’état, on
a une prise en charge de l’état providence qui
perpétue une sorte de verticalité dans
l’exercice des pouvoirs et qui ne communique
pas suffisamment aux citoyens .On est
souvent dans des cultures d’opacité avec une
sorte d’entre soi entre les grandes institutions
haute administration et parfois syndicats...

Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le Q/R code



Lors de sa dernière réunion trimestrielle au titre de l’année 2022, le
Conseil de Bank Al-Maghrib a décidé de relever le taux directeur de 50
points de base pour le porter à 2,50 %.
Cette décision dont l’objectif affichée consiste à " prévenir tout
désancrage des anticipations d’inflation et favoriser le retour de
l’inflation à des taux en ligne avec l’objectif de stabilité des prix ", est
justifiée par la prise en considération d’un certain nombre de facteurs
tant endogènes qu’exogènes.
Partant de l’analyse de la conjoncture économique internationale et le
grand flou qui va avec, le Conseil de Bank Al-Maghrib établit un
double constat.

Bank Al Maghrib rassure : Pas de signes de
désalignement du taux de change réel du dirham

Par décision datée du 14 mars 2022, et justifiée par le fait
qu’elle intervient dans un contexte de généralisation de la
couverture de l’Assurance Maladie Obligatoire d’ici la fin de
2022, le Conseil de la Concurrence s’est saisi d’office pour
avis en vue d’étudier et d’examiner le fonctionnement
concurrentiel du marché des soins médicaux dispensés par
les cliniques privées et les établissements assimilés au
Maroc.
Tout récemment, il vient de rendre publics les tenants et les
aboutissants d’une telle initiative. Des constats à prendre
sérieusement en considération en vue de la bonne réussite
des réformes majeures relatives au secteur de la santé au
Maroc.

Le Conseil de la Concurrence énumère les
maux de fonctionnement concurrentiel du
libre marché des soins (1)

Le Conseil de la Concurrence,
après avoir procédé à
l’identification des multiples
facettes du dysfonctionnement du
marché des soins médicaux
dispensés par les cliniques
privées et les établissements
assimilés au Maroc, a procédé,
dans le cadre de son tout dernier
avis rendu public, à la formulation
d’une série de recommandations.
Le but étant de s’assurer du bon
rôle que les cliniques privées sont
appelées à jouer dans la réussite
du grand chantier qu’est la
généralisation de l’AMO.

Ce que recommande le Conseil de la
Concurrence pour s’assurer du bon
fonctionnement concurrentiel du
libre marché des soins (2)
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Les principales appréciations des chefs
d’entreprises, telles que dégagées par le
HCP au niveau de ses enquêtes de
conjoncture au titre du 4e trimestre 2022
auprès des opérateurs apportent des
éclairages sur ce à quoi s’attendent ces
mêmes opérateurs relevant des secteurs
des industries manufacturières, de
l’extraction, de l’énergie, de
l’environnement ainsi que dans celui de la
construction.

Par nature d’activité, les avis différent.

Le HCP dévoile ce
qu’anticipent les chefs
d’entreprises

Les dernières données de la TGR traitent
des indicateurs afférents à la dette
intérieure à fi novembre et révèlent, à cet
effet, que s’élevant à 659,4 MMDH,
l’encours de la dette intérieure est en
hausse de 1,4 % par rapport à son niveau
à fin décembre 2021. Pour la TGR, cette
évolution s’explique par le recours du
Trésor au marché des adjudications pour
un montant net de 7,8 MMDH, résultant de
souscriptions pour 105,3 MMDH et de
remboursements pour 97,5 MMDH contre
un recours au marché des adjudications
pour un montant net de 40,9 MMDH un an
auparavant, résultant de souscriptions
pour 138 MMDH et de remboursements
pour 97,1 MMDH.

L’encours de la dette intérieure
en hausse

Conclus au deuxième jour du
Sommet USA-Afrique, les
engagements entre entreprises
privées concernent un large éventail
de secteurs, dont la santé,
l’agriculture, les transports et les
nouvelles technologies.

Des entreprises privées américaines
et africaines ont signé des accords et
des contrats d’une valeur globale de
15 milliards $ lors d’un forum
d’affaires organisé, mercredi 14
décembre à Washington, en marge
du Sommet USA-Afrique.

Sommet USA-Afrique : Des
entreprises américaines et
africaines signent des accords de
15 milliards $

A fin novembre, la TGR situe les recettes
des monopoles et participations à 11.770
MDH contre 9.784 MDH une année plus
tôt.

Soit une hausse de de 20,3 % due
essentiellement aux versements opérés
par l’OCP (6,5 MMDH contre 4,1 MMDH),
l’Agence de la conservation foncière (2,9
MMDH contre 3 MMDH), Maroc Télécom
(786 MDH contre 659 MDH) et Bank Al-
Maghrib (672 MDH contre 954 MDH).

L’OCP dope les recettes de
monopoles et participations
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Best-of Qatar 2022

La diaspora marocaine est présente à 80%
en Europe, et on peut dire qu’aujourd’hui,
presque toutes les ménages ont un membre
de la famille à l’étranger ; d’où l’engouement
pour cette équipe qu’ils perçoivent comme
l’étendard d’une identité transnationale.

L’émerveillement était à son comble, et dès le
premier « exploit », comme si elles s’étaient
donné le mot, toutes les rédactions sportives
se demandaient jusqu’où ira cette équipe ;
elle est composée de jeunes nationaux
formés au pays et des cracks opérant dans
des clubs européens de haut standing,
entrainée par un homme atypique : c’est
gagneur, qui va fédérer autour d’un projet
de jeu tout ce beau monde, en insistant
sur l’aspect tactique de ce genre de
tournoi d’une part, et le respect de
certaines valeurs, de l’autre.

Et c’est le premier coup d’éclat de cette
compétition, on tenait l’homme de la
situation. La leçon a été visiblement retenue.
Le talent était là depuis des décennies, ne
restait plus qu’à créer une alchimie entre
jeunes du cru, et « joueurs marocains du
Monde » ; les stars allaient rugir
d’enthousiasme et les lionceaux se révéler au
grand jour, attisant la convoitise des plus
grands clubs européens.
Ces binationaux, pièce maitresse de
l’expédition évoluent pour la plupart dans des
top- clubs européens, auraient pu jouer pour
leur pays d’accueil, mais ont opté pour la
bannière rouge à étoile verte, celle du pays
de leurs parents, un pays où ils ne sont pas
nés et dont ils ne parlent pas la langue
comme certains le voudraient…

Le football marocain, un hymne a la double culture

L’époustouflante performance du Onze marocain en coupe de Monde au Qatar marquera
indéniablement l’Histoire, bien au-delà du domaine sportif.
La planète entière a découvert une vaillante équipe et s’est prise de sympathie pour elle
du début jusqu’à la fin ; poussée par un engouement populaire sans précédent, cette
équipe a prouvé qu’avec du talent, du cœur, de la solidarité et du génie organisationnel,
on pouvait renverser les grosses cylindrées du foot mondial au palmarès bien plus
clinquant.

Abdelhak Zegrari

Economiste,
chercheur

Dans cette rubrique

Best-of de la coupe
du monde Qatar 2022
en images, posts et
Reels...
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Eux dont les parents ont peut-être connu ou
entendu parler de la première grande star de
l’histoire du football, Larbi Benbarek, un
Marocain décrété français. Passé par
l’Olympique de Marseille, le Stade Français
et l’Atletico Madrid, celui que la presse
surnomme "la perle noire" porte le maillot
tricolore de 1938 à 1954.

Plus tard, Pelé dira de lui : « Si je suis le roi
du football, alors il en est le dieu ». A
l’époque on ne parlait guère d’intégration ou
d’assimilation, puisque l’équipe de la France
coloniale était déjà le reflet de l’immigration
qu’elle soit d’origine européenne ou africaine.
L’exemple des Kopa, Platini, Zidane ou le
jeune Mbappé illustre parfaitement le rôle du
football dans l’intégration de jeunes nés de
parents étrangers ou dans leur pays
d’origine.
Et aujourd’hui pour certains jeunes de la
diaspora marocaine, représenter son pays
d’origine est un honneur suprême ; cela
signifie garder le lien avec ses racines,
revendiquer une identité multiple, tout en
manifestant une double loyauté ; l’intégration
n’est pas l’oubli ou l’exclusion de ses
origines. Quand la FIFA a repoussé à 23 ans
l’âge de la nationalité sportive, le choix de
jouer pour le pays d’origine s’est fait presque
naturellement, même si, certains avaient
l’espoir d’être retenu dans l’équipe où ils ont
débuté, en tant que jeune ou espoir. Il faut
dire que le profil de ces jeunes était jugé
incompatible d’un point de vue
technicotactique avec le jeu prôné dans
certains championnats européens...
Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le code QR



Best-of des "posts"
de nos réseaux sociaux

Les joueurs marocains accueillis en
héros après leur épopée au Qatar !

L'équipe de tous les marocains :
de retour du Qatar, les joueurs ont salué
la foule du haut d’un bus dans les deux
villes de Rabat et Salé

Sa Majesté le Roi Mohammed VI,
accompagné de SAR le Prince Héritier
Moulay El Hassan et de SAR le Prince
Moulay Rachid, rend hommage aux mères
des joueurs marocains



Newsletter n°0 - Septembre 2011

Yassine
Bono
dans
le Top 5 des
meilleurs
gardiens du
monde durant
la CDM Qatar
2022

L'exploit
historique :
l'équipe nationale
a atteint les demi-
finaleset a finit
4ème de la coupe
du Monde Qatar
2022

Achraf Hakimi
le meilleur latéral
droit du monde
durant la CDM
Qatar 2022

Sofyan Amrabet
le meilleur milieu
défensif du monde
durant la CDM
Qatar 2022

PORTFOLIO
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#Tbouricha

Best-of Reels Qatar
2022 sur TikTok

Le meilleur commentateur
passionné de football de la
coupe du monde Qatar 2022
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Edito Education & Emploi

De nombreux facteurs à la fois
environnementaux et biologiques peuvent
sous-tendre des difficultés d’apprentissage
de la lecture. Il n’est donc pas possible de
réduire l’ensemble des difficultés de lecture à
une cause ou à un trouble unique.
Néanmoins, les recherches, depuis plus d’un
siècle, ont démontré que parmi les enfants en
difficulté, un certain nombre d’entre eux
présentent un trouble sévère d’apprentissage
de la lecture, alors même qu’ils sont
normalement intelligents, ayant reçu un
apprentissage correct, dans un milieu familial
et social normal.

Par conséquent, l’hypothèse d’un trouble
spécifique de l’apprentissage de la lecture a
été émise, trouble également appelé dyslexie
développementale, et souvent abrégé en
dyslexie (à distinguer de l’alexie, ou dyslexie
acquise, qui survient chez des individus
adultes à la suite d’une lésion cérébrale).

Récemment, des chercheurs de l’Université
de Cambridge étudiant la cognition, le
comportement et le cerveau globalement ont
utilisé une approche évolutive pour
comprendre ce phénomène de dyslexie, se
retrouvant à travers toutes les cultures.
Prenant le contre-pied des études classiques
établissant la dyslexie comme une anomalie
de développement, ils ont voulu déterminer
l’utilité de ce type de cognition et ont conclu
que les personnes atteintes de dyslexie
seraient spécialisées dans l’exploration de
l’inconnu. Leurs travaux sont publiés dans la
revue Frontiers of Psychology.

La dyslexie : un atout dans l’évolution humaine ?

La dyslexie est définie par la Fédération mondiale de neurologie comme « un trouble
chez les enfants qui, malgré une expérience classique en classe, ne parviennent pas
à acquérir les compétences linguistiques en lecture, écriture et orthographe
correspondant à leurs capacités intellectuelles ».

D

La Fondation
Tamkine

La cognition complémentaire
sous-tend la dyslexie et notre
survie

Comme mentionnée précédemment, la
nouvelle théorie développée par Taylor
et ses collègues, appuyant les résultats
sur la dyslexie, propose que nos
ancêtres aient évolué pour se spécialiser
dans des modes de pensée différents,
mais complémentaires, ce qui améliore
la capacité de l’Homme à s’adapter
grâce à la collaboration. D’ailleurs, ces
spécialisations cognitives s’enracinent
dans un compromis bien connu entre
l’exploration de nouvelles informations et
l’exploitation des connaissances
existantes. L’exploration englobe les
activités qui impliquent la recherche de
l’inconnu telle que l’expérimentation, la
découverte et l’innovation.
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La dyslexie à travers le prisme de
l’évolution

L’hypothèse de l’équipe s’appuie sur celle de
Norman Geschwind, qui a noté un nombre
croissant d’études suggérant que les
personnes atteintes de dyslexie ont des
talents supérieurs dans certaines
compétences non verbales liées à l’art, à
l’architecture, à l’ingénierie et à l’athlétisme.
Geschwind a été le premier à mettre en
évidence une base évolutive probable pour
les différences observées. En outre, il a
suggéré que lorsqu’une partie relativement
large d’une population présente une condition
apparemment défavorable, « il vaut la peine
de se demander s’il pourrait y avoir un
avantage compensateur en jeu ». Sans
compter que ce trouble implique plusieurs
gènes et aurait une héritabilité d’au moins
60%.

De plus, les chercheurs se basent sur une
toute nouvelle théorie de l’évolution, émanant
de la même équipe de l’Université de
Cambridge. Cette dernière propose qu’une
adaptation réussie chez l’Homme découle de
la collaboration entre individus, spécialisés
dans des stratégies de recherche
neurocognitive différentes, mais
complémentaires. En d’autres termes, la
complémentarité des intelligences
individuelles est la clé de l’évolution et la
survie de l’espèce humaine.



Si vous êtes passé à côté de cette
actualité, petite remise en contexte. Il y a
une semaine et demi, l’entreprise OpenAI
mettait à disposition des internautes du
monde entier la première itération de leur
nouveau robot conversationnel. Ce
chatbot basé sur l’intelligence artificielle a
immédiatement étonné internet. Déjà, il
s’agit d’une IA très simple d’utilisation. Il
suffit de se créer un compte sur le site et
de poser des questions directement au
robot. La précision de ses réponses et ses
capacités d’écriture en ont impressionné
plus d’un, bien que cela soulève de
nombreuses questions.

ChatGPT est partout : de quoi
repenser l’école ?

À l'heure de l'avènement du tout
numérique, bien des habitudes se perdent,
souvent pour le meilleur… et parfois pour
le pire. Il semblerait que pour certains
étudiants, la bonne maîtrise de la langue
française fasse partie de ces traditions
ancestrales que l'on s'est empressé
d'oublier. À tort, sans nul doute.
Par le biais de résultats d’études et des
propos recueillis de la directrice du
Programme Grande École de Neoma
Business School, nous tenterons de
démontrer l’importance de l’orthographe
dans le cadre des études supérieures,
mais également dans celui de la recherche
d’un premier emploi.

Étudiants, partez à la chasse
aux fautes d'orthographe

Après deux éditions réussies, l’ONG
italienne Soleterre Maroc et Afrique
Francophone et l’association
marocaine ES.MAROC.ORG ont
donné le coup d’envoi, jeudi 15
décembre 2022, à la troisième
édition de leur évènement annuel le
E-Salon de l’emploi ES MAROC par
une conférence virtuelle, diffusée sur
les réseaux sociaux et sur la
plateforme dédiée à l’événement.

Lancement de la 3e édition du
e-salon de l’emploi ES.Maroc

Depuis que l’Initiative en matière de
développement des compétences a été
lancée en juin 2020, Microsoft a réussi à
former plus de 80 millions de personnes
leur permettant ainsi d’accéder à des
compétences numériques
fondamentales.
Au Maroc, pas moins de 223.000
personnes ont pu bénéficier du
programme de développement des
compétences initié par Microsoft, tandis
que 6.280 Marocains ont réussi à franchir
la phase des filières de développement
de carrière liée à ce programme.

Microsoft relance “Skills for
Jobs”
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Une coalition mondiale de scientifiques, d’anciens chefs d’états et
d’experts, se sont réunis à Dakhla, ce jeudi 8 décembre 2022 sur le
thème du «rôle de la connaissance, de la science et de l’éducation
dans la construction d’un monde nouveau ». Parmi les scientifiques
invités, huit d’entre eux, sont lauréats du Prix Nobel.
La rencontre s’est déroulée en présence, notamment, de MM. Younes
Sekkouri, Ministre de l’inclusion économique, de la petite entreprise,
de l’emploi et des compétences, et de Driss Guerraoui, Président de
l’Université ouverte de Dakhla, initiateur de cette rencontre et maître
de cérémonie lors de la première matinée.

Dakhla : une coalition mondiale de scientifiques
pour le lancement du campus international de
l’excellence

C’est une grande première au Maroc, le premier partenariat
public-privé dans le domaine du fitness et du sport voit
officiellement le jour dans la ville de Oujda. Demain avec les
12 régions, nous pourrons et nous pouvons le faire, mettre 1
500 000 marocains au sport !
En effet, le géant du sport Nation Sportive a inauguré le 12
Décembre en présence d’imminentes personnalités du
secteur public et privé son premier City Parc (Sport- Loisirs-
Culture) d’une superficie de 5 hectares : Une nouvelle
génération d’espace multidisciplinaire dans le cadre d’un
Partenariat-Public- Privé.

Nation Sportive inaugure son premier City
Parc en Partenariat Public-Privé à Oujda

La Fondation Mohammed VI de
Promotion des Œuvres Sociales de
l’Education-Formation a organisé, le
mercredi 21 décembre 2022 à Rabat,
la cérémonie de célébration de la
20ème promotion des boursiers
ISTIHQAQ. Elle a été présidée par
Monsieur Youssef EL BAKKALI,
Président de la Fondation, en
présence de Monsieur Youssef
BELQASMI, Secrétaire Général du
département de l’Education Nationale
au Ministère de l’Education Nationale,
du Préscolaire et des Sports. De
nombreuses personnalités publiques
et d’acteurs des secteurs de
l’Education-Formation ont également
pris part à cet événement.

Bourse ISTIHQAQ :
célébration des meilleurs
bacheliers
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Edito Digital world

Les spécialistes de la recherche en
intelligence artificielle utilisent toutes ces
données pour apprendre aux machines à
apprendre et à prédire ce que nous voulons -
ou détestons.

On jette un coup d'œil à l'avenir que l'IA
nous réserve.

Le divertissement

Oubliez Netflix. Dans le futur, vous pourrez
vous asseoir sur votre canapé et commander
un film personnalisé avec les acteurs virtuels
de votre choix. Pendant ce temps, les studios
de cinéma pourraient avoir un avenir sans
flops : Des programmes prédictifs
sophistiqués analyseront l'intrigue d'un
scénario de film et prévoiront son potentiel au
box-office.

La médecine

Pourquoi avoir une médecine qui convient à
la moyenne des gens, alors qu'elle pourrait
être adaptée à votre génome exact ? Les
algorithmes d'IA permettront aux médecins et
aux hôpitaux de mieux analyser les données
et de personnaliser leurs soins de santé en
fonction des gènes, de l'environnement et du
mode de vie de chaque patient.

Qu'il s'agisse de diagnostiquer des tumeurs
cérébrales ou de décider du traitement
anticancéreux le plus efficace pour un
individu, l'IA sera le moteur de la révolution
de la médecine personnalisée.

Comment l'intelligence artificielle va-t-elle changer nos vies ?

Du point de vue technologique, l’humanité avance à grands pas. Tous les aspects de notre vie
sont touchés d’une manière ou d’une autre par les nouvelles technologies et notamment
l’intelligence artificielle.
Des smartphones aux chatbots, l'intelligence artificielle est déjà omniprésente dans nos vies
numériques. Vous ne le savez peut-être pas encore. L'IA prend de l'ampleur, notamment grâce
aux quantités massives de données que les ordinateurs peuvent recueillir chaque jour sur nos
goûts, nos achats et nos déplacements

Nisrine Jaouadi

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
digitale
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La cyber sécurité

Il y a eu plusieurs millions de violations de la
cybersécurité en 2021 et 2022. Les
entreprises se battent pour garder une
longueur d'avance sur les pirates
informatiques.
Les experts de l'USC affirment que les
capacités d'auto-apprentissage et
d'automatisation permises par l'IA peuvent
protéger les données de manière plus
systématique et plus abordable, en mettant
les gens à l'abri du terrorisme ou même d'un
vol d'identité à plus petite échelle. Les outils
basés sur l'IA recherchent des modèles
associés aux virus et programmes
informatiques malveillants avant qu'ils ne
puissent voler des quantités massives
d'informations ou causer des ravages.

Les tâches vitales

Les assistants d'IA aideront les personnes
âgées à rester indépendantes et à vivre chez
elles plus longtemps. Les outils d'IA
permettront de conserver des aliments
nutritifs, d'atteindre en toute sécurité des
objets placés sur des étagères élevées et de
surveiller les mouvements dans la maison
d'une personne âgée.
Les outils pourront tondre les pelouses, laver
les fenêtres et même aider à prendre un bain
et à assurer l'hygiène. De nombreux autres
emplois répétitifs et physiques se prêtent
parfaitement aux outils basés sur l'IA.

Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le code QR



Vous porterez des lunettes ? Alors vous
avez forcément râlé contre la buée qui les
envahit : lorsque vous rentrez dans un
espace chaud en hiver, quand vous devez
porter un masque…
Bonne nouvelle : des chercheurs de l’ETH
Zürich ont conçu un revêtement
extrêmement fin à base d’or qui peut
empêcher les lunettes de s’embuer dans
un environnement humide. Cette trouvaille
ne concerne d’ailleurs pas seulement les
lunettes. Ce revêtement pourrait
fonctionner de la même façon pour les
pare-brise des voitures.

Des lunettes sans buée grâce
à l’or

Twitter vient de lancer une nouvelle
offre d’abonnement, plus chère pour
les utilisateurs d’appareils Apple,
après plusieurs tentatives. "Nous
relançons @TwitterBlue lundi -
abonnez-vous sur le web pour 8
dollars par mois ou sur iOS (le
système d’exploitation d’Apple utilisé
sur les iPhone, NDLR) pour 11 dollars
par mois pour avoir accès aux
fonctionnalités réservées aux
abonnés, notamment la coche bleue",
a indiqué le groupe dans un tweet.

Twitter relance un nouveau
système d'authentification
payant

Ce n’est pas nouveau : les jeunes ont
tendance à privilégier les réseaux
sociaux plutôt que les médias pour
s’informer. Ils le font notamment sur
TikTok, plateforme ayant à l’origine attiré
de nombreux utilisateurs avec ses vidéos
courtes et divertissantes.
L’application est en effet une source
d’information pour cette partie de la
population.
Face à cette réalité, plusieurs médias
dans le monde, à l’image du Washington
Post, de Sky News ou du Monde, ont
choisi de se lancer sur TikTok, comme le
montre le Reuters Institute Digital News
Report, publié le 8 décembre.

Pourquoi de nombreux médias
se lancent sur TikTok ?

Google Chrome est le navigateur Web le
plus populaire. Il a un design élégant, une
interface utilisateur intuitive et des tonnes
de fonctionnalités prometteuses.
Cependant, le point fort majeur du
navigateur est son immense bibliothèque
d’extensions qui permettent aux
utilisateurs d’ajouter diverses
fonctionnalités selon leur choix. Si vous
souhaitez également ajouter des
extensions à votre Google Chrome et
recherchez les meilleures, nous pouvons
vous aider. Voici les meilleures
extensions pour Google Chrome en
2022.

Chrome : voici les meilleures
extensions de 2022
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Google Lens sera capable de déchiffrer l'écriture des médecins. Il
suffira de prendre son ordonnance en photo pour que
l’application détecte les différents médicaments prescrits.
Les médecins ne sont pas réputés pour être des maîtres en matière
de calligraphie. Ils font sans doute partie des professionnels dont
l’écriture est la plus difficile à déchiffrer. Si certains médecins rédigent
désormais leurs ordonnances, il y en a encore un bon nombre qui les
écrit à l’ancienne. Heureusement, Google pense à tous ceux qui ont
déjà galéré à déchiffrer ces ordonnances. En effet, la firme est en train
de produire une nouvelle intelligence artificielle qui sera capable de lire
les écritures de médecins.

Google Lens : une IA pourra bientôt déchiffrer
l'écriture de votre médecin

Fin 2021, le groupe Facebook est devenu Meta, annonçant
officiellement son projet de construire le métavers. Le géant
américain a investi des milliards de dollars pour développer sa
vision, mais a rencontré plusieurs difficultés au cours de
l’année. Sa stratégie pour le métavers a fait l’objet de critiques
et Horizon Worlds, l’une de ses plateformes de réalité
virtuelle, n’a pas eu le succès espéré. L’entreprise a
également vu ses revenus chuter pour la première fois et a
récemment annoncé un plan de licenciement massif avec la
suppression de 11 000 emplois.
Malgré ces difficultés, la firme va continuer de miser sur le
métavers.

Malgré une année difficile, Meta continue de
miser sur le métavers

Google vient d’annoncer un
changement majeur pour mieux
évaluer ses résultats de recherche et
améliorer son système de
classement : « E-A-T gagne un E :
l’expérience. En plus de l’expertise, de
l’autorité et de la fiabilité, le contenu
démontre-t-il un certain degré
d’expérience ?Le moteur de recherche
précise ce qu’il entend par « degré
d’expérience » du contenu en livrant
quelques exemples : Qontenu sur
l’utilisation réelle d’un produit, compte-
rendu d’une visite d’un lieu, partage
d’expérience d’une personne…
« Dans certaines situations, ce que
vous appréciez le plus, c’est le
contenu produit par quelqu’un qui a
une expérience directe du sujet en
question. »

Google décidera désormais
qu'elle est l'information la
plus utile pour vous
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Des étoiles plein les yeux...

Ceux qui ne connaissaient pas encore Walid
avant ce Mundial se sont certainement
exclamés :" mais, il sort d'où celui-là !?" Il
aura réussi à surprendre le monde entier, et à
épater tous les observateurs en faisant
déjouer ses adversaires et en faussant tous
les pronostics.

Pour lui et pour son équipe, désormais
quoiqu'il arrive, il y aura un avant et un après
Qatar 2022.
Il réussit un parcours de rêve, parfait,
exemplaire. Et tous les superlatifs sont
permis !

En faisant jouer ses joueurs avec le coeur , il
a fait vibrer le coeur de tous les marocains.
Et franchement, si le Maroc était rentré à la
maison dès le premier tour personne n'aurait
pu lui faire le moindre reproche.
Il a donné à l'équipe nationale une nouvelle
dimension, et a envoyé le football marocain
dans la cour des grands !

Sa philosophie est toute simple : il suffit
d'abord d'y croire

Et puis, il ne lâche plus l'affaire, il défend nos
couleurs de toutes les dents de nos Lions.Il a
fait de notre défense une citadelle imprenable
et l'histoire retiendra qu' au stade des
demies, aucun joueur n'a réussi à marquer
contre notre gardien !

Il a mis, en moins de temps qu'il ne faut pour
le dire, le football marocain sur orbite et mis
tout le pays en ébullition dans une
dynamique qui dépasse toutes les
espérances des marocains pour cette Coupe
du Monde.

On lui doit la belle métamorphose de l’équipe
nationale, avec ce parcours incroyablement
exceptionnel dans cette Coupe du Monde.

La méthode Regragui
Quelle est donc la recette magique de Walid
Regragui ? " En Afrique, nous devons être
plus ambitieux ". C’est ce que le
sélectionneur national dit avoir fait
comprendre à ses joueurs.

Edito Sport

Et si Walid Regragui n'existait pas, Fawzi Lekjaa aurait dû l'inventer !

Walid Regragui le magnifique, le magicien

Hafid Fassi Fihri

" Pourquoi ne pas gagner la Coupe du
Monde ? Quand l’envie et l’énergie sont là,
nous pouvons gagner les matchs." Ce sont là
des phrases qui résument le projet sportif
complet d’un jeune entraineur confiant dans
les capacités de ses compatriotes et qui les
invite à faire fi des freins psychologiques et à
aller vers l’essentiel."

Avant de retrouver le Portugal en quarts de
finale de la Coupe du monde 2022, Walid
Regragui avait annoncé la couleur et affiché
ses grandes ambitions en conférence de
presse : « On a juste déjoué quelques
pronostics »

« L’euphorie est passé. Là on veut gagner
contre le Portugal. Ce qu’on a fait c’est bien,
mais aller plus loin c’est mieux, a ainsi lâché
le sélectionneur marocain. On n'est pas
encore sur notre nuage, on n' a rien fait. On a
juste déjoué quelques pronostics, des Xg et
tout les trucs de Harvard là. Mais quand je
vous dit que mes joueurs ont faim, qu’ils
veulent marquer l’histoire, je ne rigole pas. Ils
sont très motivés. Ils ne veulent pas du tout
rentrer chez eux. »

« On veut rentrer dans l’histoire »

Et Regragui de poursuivre: « On y va étape
par étape. On veut rentrer dans l’histoire
avec notre mentalité, nos qualités de jeu.
Notre seul souci, c’est qu’on a lâché
beaucoup d’énergie. Les autres équipes
africaines en quart avaient eu un parcours
moins compliqué. Mais c’est un beau
challenge. On va affronter que des grosses
équipes. Plus personne ne pourra parler sur
nous après ça. En plus avec le soutien des
supporters marocains, africains, et arabes,
on a une pression positive. »

Mais, qu'est - ce qui fait donc courir Walid
Regragui !?

Après la victoire mémorable contre le
Portugal et cette sensationnelle qualification
aux demies, on a vu paradoxalement un
Walid revanchard, avec la rage au ventre
comme sil en avait plein sur le coeur, comme
s'il voulait en découdre avec ses détracteurs !



Fabuleux. Incroyable. Sensationnel.
On est en demi-finale ! Cerise sur le
gâteau , encore un nouvel exploit
retentissant de l'équipe du Maroc et voilà
que la fabuleuse épopée des Lions de
l'Atlas n'est pas encore terminée ! Alors, le
Maroc, champion du Monde lors de Qatar
2022 ? C'est une Coupe du Monde qui
fera date dans les annales du football
national car ce que vient de réussir cette
équipe du Maroc version Walid Regragui
2022 restera certainement très longtemps,
voire à jamais, gravée dans la mémoire
des marocains.

Qatar 2022 : Coup de tonnerre
sous le ciel de Doha

Quatre joueurs de l’équipe nationale de
football, qualifiée pour les demi-finales du
Mondial-2022, ont été formés à l’Académie
Mohammed VI de football, à savoir
Azzedine Ounahi (SCO Angers), Youssef
En-Nesyri (FC Séville), Nayef Aguerd
(West Ham) et Reda Tagnaouti (Wydad de
Casablanca). L’Académie a été inaugurée
le 28 mars 2010. Elle a été réalisée pour
un montant global de 140 millions de DH
sur un terrain d’une superficie de 18
hectares. Elle a pour objectif de contribuer
à l’identification et la formation de futurs
footballeurs de haut niveau, à travers la
mise en place d’un système éducatif
combinant sport et études.

L'Académie Mohammed VI de
football, un pourvoyeur de joueurs
marocains de haut niveau

Une légende en appelant une autre, les
performances stratosphériques de
Yassine Bounou s'inscrivent dans la
continuité des prestations de Allal au
Mondial de Mexico en 1970 et offrent
l'occasion de se remémorer les moments
de grâce des portiers marocains. Depuis
que Zaki a raccroché les crampons au
début des années 90, le public marocain
n’a eu de cesse d’attendre son digne
successeur qui assurera la protection des
cages des Lions de l’Atlas. Le Royaume
a beau avoir enfanté de grands portiers
comme Azmi, feu El Brazi, Chadli ou
encore Lamyaghri, aucun n’a été en
mesure d’incarner la même grandeur,
dans un poste aussi décisif.

De Allal à Bounou, la gloire se
perpétue dans les cages des
Lions

Bientôt une fresque de Walid Regragui à
Corbeil-Essonnes ? Le sélectionneur du
Maroc qui joue mercredi contre la France
une première demi-finale de Coupe du
monde, a grandi en Essonne, où déjà il
était un "mordu" de football et un "leader
naturel". Walid Regragui est né en 1975 à
Corbeil-Essonnes, une ville populaire de
50.000 habitants, située au sud-est de
Paris. C'est ici que le Franco-marocain
commence à taper le ballon à la fin des
années 1980, dans le quartier de
Montconseil, au pied de sa tour,
aujourd'hui détruite.

Mondial 2022 : Sur les traces
de Walid Regragui, enfant de
Corbeil-Essonnes et "leader
naturel"
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La Confédération Africaine d'Athlétisme (CAA) a annoncé que le
champion du monde du 3.000 m steeple, Soufiane El Bakkali, a été
désigné meilleur athlète masculin de l’année 2022 en Afrique.
Le champion olympique marocain, vainqueur de la Diamond League et
meilleur performer de la saison (7:58.28), a devancé les Kenyans,
Eliud Kipchoge, détenteur du marathon WR et Emmanuel Korir,
champion du monde du 800 m, a-t-on appris auprès de la
Confédération Africaine d'Athlétisme, dont le siège est basé à Dakar.

Athlétisme : Soufiane El Bakkali, meilleur athlète
masculin de l’année 2022 en Afrique

Le Maroc est, désormais, 11e au classement FIFA. Les Lions
de l’Atlas s’approchent grandement du top 10 mondial après
leur performance inoubliable à la Coupe du Monde 2022.
22es avant la compétition, les hommes de Walid Regragui
avaient marqué les esprits en finissant quatrièmes, alors
qu’aucune nation africaine et/ou arabe n’y était parvenue
auparavant. Le Maroc est aussi, dorénavant, la première
nation africaine devant le Sénégal (19e), la Tunisie (30e), le
Cameroun (33e), le Nigeria (35e), l'Egypte (39e) et l'Algérie
(40e). Héroïques, mais décimés par les pépins physiques, les
Lions de l’Atlas avaient bouclé leur participation par une
courte défaite (2-1) face à la Croatie, lors du match pour la
troisième place.

Classement FIFA : Après son exploit
historique au Mondial, le Maroc aux portes du
top 10 mondial

Patrice Motsepe, président de la
Confédération africaine de football
(CAF), s’est exprimé, le mercredi 21
décembre, en conférence de presse,
au sujet de la participation
continentale à la Coupe du Monde
2022 (20 novembre-18 décembre),
couronnée de succès.
La part belle est donnée au Maroc qui

a hissé l’Afrique pour la toute première

fois en demi-finale de la compétition

planétaire. «La CAF est

particulièrement enthousiasmée par

les victoires historiques du Maroc et

sa qualification (…), ainsi que par les

performances impressionnantes du

Sénégal, du Cameroun, de la Tunisie

et du Ghana», peut-on lire dans un
communiqué de l’instance.

Mondial 2022 : La CAF
remercie le roi Mohammed VI
et les Lions de l’Atlas
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Hoalid Regragui, entraîneur de l’équipe nationale de football, a tenu à
remercier Sa Majesté le Roi Mohammed VI ainsi que la Famille Royale
pour l’accueil qui a été réservé à l'équipe nationale après l’exploit
historique réalisé lors de la Coupe du monde qui s'est déroulée, du 20
novembre au 18 décembre 2022, au Qatar.
Sur ses réseaux sociaux, Regragui à exprimer ses remerciements à
Sa Majesté le Roi Mohammed VI, à la Famille Royale et au peuple
marocain. Celui qui a mené les Lions de l’Atlas en demi-finale de cette
messe mondiale de football a été très touché par l’accueil qui a été
réservé à lui et à ses hommes après leur retour du Qatar.

Regragui : “ Merci à Sa Majesté et à la Famille
Royale ”

L'équipe nationale locale de football du Sénégal a choisi le
Maroc, champion en titre, pour disputer un match amical,
"pour la qualité de son championnat", a affirmé Mayacine Mar,
directeur technique national du football sénégalais.
L'équipe nationale locale sénégalaise a été battue par son
homologue du Maroc par 1 but à 0, dans un match amical
disputé mercredi au complexe Mohammed VI de Maâmoura.
Le Sénégal se prépare pour le CHAN 2023 (Championnat
d'Afrique des nations) réservé aux joueurs évoluant dans le
championnat national.

CHAN 2023/amical : Le Sénégal a choisi le
Maroc " pour la qualité de son championnat "

L'Américaine Venus Williams, 42 ans,
va remonter le temps le mois
prochain, après avoir accepté
l'invitation à participer aux tableaux
principaux de l'Open d'Australie et du
tournoi WTA d'Auckland.
La septuple championne du Grand
Chelem, dont la dernière apparition
sur le terrain remonte à l'US Open de
septembre, alors en double avec sa
sœur Serena, sera présente en simple
à Auckland, en Nouvelle-Zélande,
avant l'Open d'Australie, qui débute le
16 janvier.
Ce sera la 22e apparition de Venus
Williams à Melbourne Park, où elle a
fait ses débuts à l'Open d'Australie il y
a 25 ans et a atteint la finale en 2003
et 2017.

Tennis : Venus Williams accepte
l'invitation de l'Open d'Australie
et du tournoi d'Auckland
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La chanteuse Irene Cara, qui avait obtenu un Oscar et un Grammy en
1984 pour What a Feeling, la chanson du film Flashdance, est
décédée cette semaine dans sa maison en Floride, a annoncé son
attachée de presse sur Twitter. Elle avait 63 ans.

"C'est avec une profonde tristesse que je vous annonce la disparition

d'Irene Cara. La cause de sa mort n'est pas encore connue et nous

vous en informerons dès que cette information sera disponible",

indique un communiqué de presse.

Mort d'Irene Cara, la chanteuse de "What a
Feeling" et "Fame"

Gims et Dadju, confrères à la scène et demi-frères à la ville,
parcourront différentes villes de France ensemble pour un
tour de chant en commun l'été prochain.
Sobrement intitulée le Gims & Dadju Summer Tour 2023,
cette tournée des festivals a été annoncée ce mardi par
Coullier Productions. "Pour la première fois, Gims et Dadju

seront réunis pour une tournée des festivals 2023 qui sera

l’occasion de (re)découvrir en live les titres qu’ils partagent en

duo et leurs plus grands tubes", peut-on lire sur le compte
Twitter de la société, en légende d'une affiche.

Gims et Dadju : une tournée commune l'été
prochain

Le spectacle de l'icône de la musique,
âgée de 75 ans, sur la Pyramid Stage,
le 25 juin, marquera la fin du célèbre
festival organisé par Michael et Emily
Eavis à Worthy Farm, au sud-ouest de
l'Angleterre.
Le spectacle d'Elton sera son dernier
au Royaume-Uni avant la fin de sa
tournée record ‘Farewell Yellow Brick
Road’.
Cette tournée a permis de célébrer les
six décennies de carrière du chanteur
de ‘Rocket Man’.
Cette ultime tournée, baptisée
"Farewell Yellow Brick Road" et
initialement prévue pour durer trois
ans, a débuté en 2018 avec plus de
300 dates prévues. Mais elle a été
perturbée en raison de la pandémie de
coronavirus.

Elton John à Glastonbury le
25 juin pour un dernier
concert au Royaume-Uni

80 L'ODJ MaG Numéro Décembre 2022

News ArtZone



Damso l'avait promis depuis de longs
mois, l'artiste bruxellois a enfin sorti son
titre "Cœur de pirate" accompagné d'une
vidéo clip.
Damso est toujours au sommet de son art,
il est un des rappeurs préférés de sa
génération, avec une fanbase
extrêmement fidèle. Avec son album
"QALF", puis la réédition "QALF infinity",
tout ça en 2021, il a encore frappé très
fort, réalisant de très bons chiffres, ce qui
lui permet d'assurer le show à l'Accor
Arena pendant 4 grosses dates.

Après des années, Damso
sort enfin le titre "Cœur de
pirate"

Terry Hall, chanteur du groupe britannique
The Specials, est mort à 63 ans, a
annoncé lundi 19 décembre le groupe de
ska fondé à la fin des années 1970.
Né en 1959 et originaire de Coventry, dans
le Warwickshire (ouest de l'Angleterre)
Terry Hall se fait connaître avec les
Specials à la fin des années 1970. En
1981, leur morceau emblématique Ghost
Town se classe plusieurs semaines en tête
des ventes au Royaume-Uni.
« Sa musique et ses performances

enrobaient la véritable essence de la vie…

la joie, la douleur, l’humour, la lutte pour la

justice, mais surtout l’amour », écrit encore

le groupe, qui loue sa « musique

remarquable et sa profonde humanité ».

Mort de Terry Hall, chanteur du
groupe Specials

Pour la troisième année consécutive
ElGrandeToto est l'artiste le plus écouté
au Maroc, selon Spotify.
Il est suivi par Tagne et Draganov. Parmi
les artistes les plus streamés au Maroc, il
y a également Inkonnu, kouz1, The
Weeknd, Drake, Stormy, Soolking et BTS.
Selon la même source, les meilleures
chansons de 2022 sont "Magic" de
Kouz1, suivi de "Salade Coco"
d'ElGrandeToto.
"Love Nwantiti" de Ckay en collaboration
avec ElGrandeToto est arrivé à la
troisième place sur les listes des
meilleures chansons du Maroc.

Spotify : ElGrandeToto est
l'artiste le plus écouté au Maroc

Kate Hudson a confirmé qu'elle allait
sortir son premier album à titre musical
l'année prochaine.
Kate Hudson ajoute officiellement un
artiste d'enregistrement à son CV. L'
actrice de 43 ans, a révélé pour la
première fois qu'elle entrait dans le
monde de la musique en avril lorsqu'elle
a partagé une photo d'elle en studio sur
Instagram, décrivant le chant comme son
"ikigai", ou "raison d'être" en japonais.
« J'ai enfin réalisé qu'il était temps de dire
merde et saaaannngg ! #albumincoming
#myikigai », a écrit Hudson.

L'actrice Kate Hudson prépare
son premier album !
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L’auteur de BD et romancier Fabcaro,
connu notamment pour son succès «Zaï
Zaï Zaï Zaï» , deviendra le 4e scénariste
de la série des bandes dessinées Astérix
à l’occasion de la sortie du 40e album.
Cet album numéroté 40 est prévu, comme
c'est la tradition toutes les années
impaires, à l'automne, précisément le 26
octobre, ont indiqué mardi les éditions
Albert René dans un communiqué. Le titre
qui n’a pas encore été dévoilé, verra
l’auteur et dessinateur Fabcaro, de son
vrai nom Fabrice Caro – occuper le poste
de scénariste.

"Astérix" : Fabraco, l'auteur
de "zai zai zai zai", sera le
nouveau scénariste

C’est une nouvelle qui a bouleversé le
monde du cinéma en août dernier. Alors
que son film, auréolé de la Palme d’Or du
dernier Festival de Cannes était attendu
en salles quelques semaines plus tard,
Charlbi Dean est morte le 29 août dernier.
La comédienne sud-africaine a succombé
à une "maladie inattendue" affirmait Variety
à l’époque sans que les causes du drame
ne soient véritablement connues.
Charlbi Dean aurait contracté une infection
par une bactérie connue sous le nom de
Capnocytophaga. Une infection rare qui se
développe dans la bouche des humains et
qui est également présente dans la
bouche des chiens et des chats.

Mort de l'actrice Charlbi Dean :
les causes du drame

Après le décès de la reine Elizabeth II,
son fils, Charles III, l’a depuis remplacée
au Palais de Buckingham, sur les pièces
de monnaies et, désormais, sur les billets
bancaires. En effet, la Banque
d’Angleterre vient de dévoiler les
premiers billets de 5, 10, 20 et 50 livres à
l’effigie du roi. Les premiers billets de
banque à l'effigie de Charles III entreront
en circulation mi-2024 au Royaume-Uni.
"Le portrait du roi apparaîtra sur les

modèles existants des quatre billets" de

5, 10, 20 et 50 livres, "sans autre

modification" dans leur conception, a
annoncé la banque centrale dans un
communiqué.

Royaume-Uni : les premiers
billets à l’effigie du nouveau roi
Charles III dévoilés

Sur le réseau social Instagram, les
sportifs font partie des stars les plus
appréciées et les plus suivies au monde.
Les footballeurs n’échappent pas à cette
règle. Ils sont de véritables idoles pour
des millions de fans. Les marques ont
rapidement compris cela. En effet, Louis
Vuitton avait fait un sacré coup marketing
en novembre dernier. La maison de luxe
avait publié un montage original sur
Instagram. Dessus, on y voit Lionel Messi
et Cristiano Ronaldo, en train de jouer
aux échecs sur une malle Louis Vuitton.
Au total, la photo cumule plus de 80
millions de likes.

Lionel Messi bat un nouveau
record sur Instagram
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Le champion marocain de kickboxing Badr Hari, qui a
récemment mis fin à sa carrière, compte lancer une chaîne de
centres de fitness baptisée "Punch".
L’objectif qu’il poursuit, c’est de développer un réseau de
quelques dizaines de salles de sport dans les trois prochaines
années, sur tout le Maroc .

"Punch" : Badr Hari se lance dans le Fitness au
Maroc

Depuis sa sortie vendredi dernier, The Recruit est désormais
numéro 2 des top séries sur Netflix.
Créée par Alexi Hawley, la série raconte l'histoire d'un avocat
débutant à la CIA qui va devoir jongler entre son métier et
l'espionnage.
C'est Noah Centineo, connu pour son rôle de Peter Kavinsky
dans "A tous les garçons que j'ai aimés", qui se glisse dans
un personnage totalement différent de ses rôles habituels.
Noah Centineo a révélé dans une interview donnée à Variety
que les scénaristes ont fait appel à un ancien avocat de la
CIA pour les aider dans l’écriture.

"The recruit", une nouvelle série Netflix

Le film "Fatema, la sultane
inoubliable" du réalisateur Mohamed
Abderrahman Tazi a été projeté au
lycée Descartes à Rabat, en l'honneur
de l'icône du féminisme marocain
Fatima Mernissi, dans le cadre de la
célébration de la Journée mondiale de
la langue arabe qui intervient le 18
décembre.
Depuis que l'UNESCO a désigné cette
journée comme Journée mondiale de
la langue arabe, les institutions
françaises célèbrent chaque année la
langue et la culture arabes en
organisant des événements spéciaux,
en mobilisant les étudiants et les
équipes pédagogiques.

Rabat : Projection du film
"Fatema, la sultane
inoubliable"
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Nous avons déjà tous commis l’erreur
de manger un avocat alors qu’il est
encore trop frais, et ce n’est
franchement pas formidable,
avouons-le ! Heureusement, il existe
des techniques simples et étonnantes
qui permettent de pallier ce problème
et d’éviter ces désagréments.
Après avoir lu cet article, vous
connaîtrez toutes les astuces pour
faire mûrir un avocat rapidement !
Découvrez !

Comment faire mûrir un
avocat rapidement ?

Les parfums exotiques et savoureux
vont réchauffer vos papilles !

La gourmandise des crevettes et la
douceur du lait de coco ont encore
frappé dans un plat riche et savoureux
! Cette soupe thaï aux crevettes et au
lait de coco va ravir les papilles de
toute la famille, en plus c'est super
facile à cuisiner.

Découvrez la recette !

Soupe thaï aux crevettes et au
lait de coco

Pour Noël, on réinvente notre
dessert préféré en bûche,
le tiramisu !

Tiramisu ou bûche de Noël ?
Pourquoi choisir ? Cette année,
essayez cette merveilleuse bûche
façon tiramisu pour terminer votre
repas de Noël sur une touche ultra-
gourmande !

Découvrez cette recette géniale en
cliquant sur l'image

Bûche de Noël façon tiramisu

Recette : le principe serait d’émincer
un oignon et de le plonger dans une
eau filtrée La boisson doit ensuite
être conservée au moins douze
heures au frigo, voire toute une nuit.
Le but serait de soulager la toux,
libérer les sinus et se débarrasser
plus rapidement d'un rhume.
Alors que la mthéode est devenue
virale avec plus de 23 millions de
vue, selon certains, cette astuce
permettrait même de guérir plus vite
du virus de la grippe

Rhume : un remède de grand-
mère à base d'oignon devenu
viral sur TiK Tok
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Une Jaguar X-Type de 2009
Une voiture ayant appartenu à la reine
Elizabeth II s'est revendue à prix d'or.
À l'occasion d'une vente aux enchères
organisée samedi par la maison
britannique Historics Auctioneers dans le
Berkshire, sa Jaguar X-Type de 2009 a
été adjugée 39.200 livres (environ 45.000
euros).
Soit environ sept fois plus que la voiture
moyenne dans ce type d'enchères d'après
le Daily Mail, qui rapporte l'information.

Elizabeth II : la voiture qu'elle
utilisait pour se promener
vendue aux enchères

Les adeptes de cannabis avaient rendez-
vous dans un bar de la capitale thaïlande
pour la « Coupe du cannabis ». Un
concours qui peut prêter à sourire mais qui
est révélateur d'un changement de
politique dans le pays en matière de
drogues douces. Contrairement à leurs
habitudes, les fumeurs de cannabis
n'avaient qu'un objectif : rouler le plus vite
possible des joints pour remporter le
premier championnat de cannabis de
Thaïlande.
Depuis juin, le royaume conservateur a
retiré le cannabis de la liste des
stupéfiants interdits, ce qui permet aux
usagers de fumer sans risquer des
poursuites pénales.

Thaïlande : concours de
roulage de joints à Bangkok

Un restaurant réputé de Ribeauvillé en
France a affiché sur sa devanture le
message suivant : « Pas d’enfants.
Merci ».
La gérante de l’établissement a justifié sa
décision par le comportement de la
grande majorité des enfants qui
fréquentent son restaurant.
Cris, dégradations, course, ces petits
monstres seraient pourtant impossibles à
recadrer sans s’attirer les foudres de
leurs parents. Le propriétaire de
l'établissement a en effet décidé
d'interdire les enfants pendant la période
du marché de Noël, probablement en
raison de l'affluence.
Mais cette mesure s'est retournée contre
lui.

En France, un restaurant refuse
de servir les enfants

Une fillette américaine vient de
recevoir une licence officielle pour
pouvoir héberger une licorne dans son
jardin. Une première.
C'est un permis très spécial que vient de
recevoir une fillette originaire du comté
de Los Angeles.
Alors qu'aux États-Unis, les animaux
domestiques comme les chiens doivent
être déclarés, la petite Madeline a
adressé une demande pour le moins
insolite au département chargé de la
protection animale.

À Los Angeles, une fillette va
recevoir un permis officiel
pour élever une licorne
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Le Maroc a gagné le
cœur du monde

Sir ! Siir ! SIIIIR !

Caricature par
Mohammed Yassir Mouline

Cliquer ici pour voir son
portfolio

Des vœux… sur fond
de crise !!!
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Ksar Elkhorbat et Moulay
Bouzerktoune parmi les «Meilleurs
villages touristiques du monde»

"PELÉ" félicité le Maroc
pour son incroyable
parcours au mondial

La
célébration
de «
Soufiane
Boufal et
sa mère »
devient
une
marque
mondiale !

Galerie & Diaporama




